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25 млрд рублей  субсидий будет направлено регионам для благоустройства городов в 2018 году
Власти Петербурга пришли к выводу, что избавиться от коммуналок вряд ли удастся с. 7 Обзор рынка жилой 
недвижимости: Свердловская область с. 12-13 В Москве будет создана гигантская рекреационная зона с.16

www.stroygaz.ru

Окончание на с. 14

Сергей НИКОЛАЕВ

Совет Федерации одобрил  
закон о компфонде долевого 
строительства жилья
Совет Федерации РФ 25 июля рассмотрел и одо-
брил закон «О публично-правовой компании по 
защите прав граждан — участников долевого 
строительства при несостоятельности (бан-
кротстве) застройщиков и о внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации», регулирующий деятельность 
государственного компенсационного фонда до-
левого строительства жилья, формируемого на 

основе обязательных отчислений застройщи-
ков. Документ был принят Госдумой 21 июля.

Как ранее сообщала «СГ», законопроект был 
внесен правительством в Думу 30 марта 2017 
года. 14 июля депутаты одобрили документ 
при условии его существенной доработки. 
Комментируя законопроект, глава думского 
Комитета по природным ресурсам, собствен-
ности и земельным отношениям Николай Ни-
колаев, в том числе, указывал на необходи-
мость сделать работу фонда более прозрачной 
и контролируемой. В итоге, Минстрой внес в 
законопроект существенные корректировки, 
одобренные правительством РФ. По данным 
ведомства, при подготовке документа ко вто-

рому чтению в него было внесено около 30 де-
путатских поправок.

Принятые 19 июля во втором чтении по-
правки, в частности, предусматривают созда-
ние компфонда в форме публично-правовой 
компании путем преобразования уже создан-
ной некоммерческой организации, на который 
возложены функции по управлению фондом.  
Обеспечить дополнительную прозрачность 
фонда предполагается за счет аудита и контро-
ля со стороны Счетной палаты, а включения 
представителей Госдумы и Совета Федерации в 
состав высшего органа управления фонда.

Оксана САМБОРСКАЯ

Фонтаны ВДНХ забьют 
с новой силой
На ВДНХ стартовала комплексная ре-
ставрация исторических фонтанов. Та-
ких масштабных работ не проводилось с 
момента их создания, то есть, с 1954 го-
да. До сих пор ремонт фонтанов прово-
дился фрагментарно, носил противоава-
рийный характер либо был направлен 
на поддержание их внешнего облика. В 
порядок приведут 14 фонтанов, распо-
ложенных на главной аллее, в том числе 
«Каменный цветок», «Дружбу народов», 
а также «Золотой колос», который не 
включали в течение 30 лет, так как он 
находился в аварийном состоянии. В 
2014-15 гг. выполнен первоочередной 
противоаварийный ремонт, однако фон-
тан требовал полноценной реставра-
ции, обновления инженерной инфра-
структуры, которая за 60 лет пришла в 
негодность.

Прозрачный фонд

Вода  
и золото

Окончание на с. 6

Эталон комфорта
Оксана САМБОРСКАЯ

В
ыступая на пленарном заседании форума 
«Единой России» «Городская среда» в 
Краснодаре, председатель правительства 
РФ Дмитрий Медведев признал програм-
му по развитию городской среды нужной 

и своевременной. Он поручил в 2018 году со-
хранить текущий уровень госрасходов на эту 
программу, а также предусмотреть эту статью 
расходов в трехлетнем бюджете. 

Напомним, что программа по развитию го-
родской среды была анонсирована в конце 2016 
года. 2017 год стал «пробным». По его итогам 
предполагалось сделать выводы об актуально-
сти новой стратегии развития территорий. Пер-
вая половина года показала, что программа ин-
тересна, прежде всего, жителям тех населенных 
пунктов, которые в нее попали в этом году (а их 
около 1,6 тыс. по стране). Из федерального бюд-
жета на программу было выделено 25 млрд ру-
блей, местные бюджеты софинансировали еще 
около 16 млрд. Таким образом, общая сумма 
вложений составила более 42 млрд рублей без 
учета вложений жителей и местного бизнеса.

Окончание на с. 14

19574 
 дворов

Началась работа над критериями стандартов  
комфортной городской среды

будет отремонтировано 
в 2017 году в рамках 
программы 
по формированию 
комфортной городской 
средыПремьер-министр РФ Дмитрий Медведев (справа), вице-спикер Госдумы РФ Сергей Неверов (слева), 

глава Минстроя России Михаил Мень (второй слева) и замминистра строительства и ЖКХ Андрей 
Чибис (второй справа) перед началом форума «Городская среда»
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В ДВЕ СМЕНЫ
В Архангельске построили четыре много
этажных дома для переселенцев из ава
рийного жилья. Как сообщили «Стройгазе
те» в прессслужбе правительства Архан
гельской области, два дома возвели на 
Ленинградском проспекте, который прохо
дит вдоль берега Северной Двины. В 2016 
году в рамках третьего этапа областной 
программы здесь уже были сданы четыре 
многоэтажных дома. Два других дома по
строены недалеко от Ленинградского про
спекта — на Московском проспекте. Сей
час подрядчик завершает благоустройство 
территории: ведутся работы по установке 
бордюрного камня, обустройству троту
аров и парковок, а также проводится озе
ленение. Объекты будут введены в эксплу
атацию осенью текущего года. На Москов
ском проспекте, в рамках четвертого этапа 
программы переселения, ведется стро
ительство еще четырех домов. Замести
тель председателя областного правитель
ства Андрей Шестаков отметил положи
тельную динамику на объектах: строители 
работают в две смены, наращивая темпы в 
летние месяцы. 

ТОРМОЗ 
ДЛЯ ТАРИФОВ
С 1 июля 2017 года Сахалинская область 
вновь не увеличила вслед за всей стра
ной плату за основные коммунальные 
услуги — тепловую энергию, воду и во
доотведение. Соответствующее решение 
принял губернатор Сахалина Олег Коже
мяко. С начала этого месяца для привле
чения в регион инвестиций от бизнеса в 
области был снижен базовый тариф на 
электроэнергию для юридических лиц 
— до 3,71 рубля за кВт/час (без учета 
НДС). Таким образом, тариф сравнялся 
со среднероссийским. На указанные цели 
островной регион получил 2,3 млрд ру
блей, которые в виде надбавок к тари
фам собраны с предприятий и организа
ций центральной части страны.
«В связи с выравниванием тарифов эко
номия организаций коммунального ком
плекса края в 2017 году составит 400 
млн. Это позволяет не повышать с 1 
июля для жителей плату за тепловую 
энергию, воду и водоотведение. Для 
большинства сахалинцев и курильчан та
рифы на воду и водоотведение даже 
снижены», — пояснил глава региональ
ной энергетической комиссии Дмитрий 
Чекрышев.

УК СТАНОВЯТСЯ 
ПРОЗРАЧНЕЙ
Власти Тульской области усовершенству
ют системы рейтингования  управля
ющих компаний в сфере ЖКХ. Как сооб
щили «СГ» в прессслужбе регионально
го правительства, об этом в ходе про
фильного совещания заявил заместитель 
губернатора Сергей Егоров. Чиновник 
напомнил, что рейтинг управдомов в ин
тересах потребителей жилищнокомму
нальных услуг был впервые составлен 
чуть больше года назад. Теперь методика 
оценки УК будет усовершенствована, по
явятся дополнительные критерии. Как 
рассказал глава областной ГЖИ Алексей 
Бирюлин, с учетом поступивших предло
жений граждан в новом рейтинге будет 
отражена динамика перемещения управ
ляющих компаний в таблице вверх или 
вниз в течение года. «Кроме того, в нем 
будут отдельно показываться новые УК, 
компании, находящиеся в стадии бан
кротства, а также те УК, в отношении ру
ководителей которых ведутся следствен
ные действия по фактам неисполнения 
обязательств по управлению домами», 
— уточнил он.

КОРОТКО

НОВОСТИ

Мария ПЕРЕВОЩИКОВА

Усиливается спрос 
на своевременное расселение 
аварийного жилья
Минстрой России и Генпрокуратура напра-
вят властям регионов, которые отстают по 
программе расселения аварийного жилья, 
обращение с требованием о принятии не-
медленных мер по исправлению ситуации. 
Как сообщили «Стройгазете» в пресс-службе 
министерства, соответствующее решение 
было принято на совместном совещании 
представителей ведомств.

По информации пресс-службы, соглас-
но представлению Генпрокуратуры, про-

грамма расселения выполнена уже более 
чем на 75%, но при этом ряд регионов 
отстает от запланированных сроков рас-
селения. Опасения вызывает ситуация в 
ряде субъектов, которые взяты под осо-
бый контроль.

«Расселение всего запланированного 
объема аварийного жилья завершено уже в 
14 регионах, еще 43 региона находятся на 
завершающей стадии реализации програм-
мы. По нашим прогнозам, лишь порядка 5% 
программы может быть расселено с нару-
шением срока. Для того чтобы усилить кон-
троль за регионами, мы обратились в Гене-
ральную прокуратуру, представители кото-
рой, в том числе, входят и в состав комис-
сии по качеству предоставляемого пересе-

ленцам жилья», — сказал глава Минстроя 
Михаил Мень.

Как отметили в пресс-службе, несмотря 
на то, что Минстрой не имеет полномочий 
по дисциплинарным и административным 
мерам, ведомство выступило с предложени-
ем о наложении штрафов на ряд регионов. 
За невыполнение целевых показателей 
2014-2015 гг., непредставление отчетности 
и представление недостоверной отчетности, 
а также за нарушения сроков устранения 
строительных дефектов были вынесены ре-
шения о возврате финансовой поддержки в 
отношении 46 субъектов РФ в размере 540,7 
млн рублей. От такого штрафа освобождены 
лишь 7 регионов, в которых произошли 
чрезвычайные ситуации.

Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

В Волгоградской области 
рассматривают возможность отсрочки 
платежей по ипотечным займам 
обманутых дольщиков
В Волгоградской области продолжают разрабаты-
вать дополнительные меры для защиты прав обма-
нутых дольщиков. Администрация области обрати-
лась к банкам, работающим на территории региона, 
с просьбой рассмотреть возможность отсрочки или 
рассрочки платежей по ипотечным займам, полу-
ченным для оплаты квартир в домах-долгостроях. 

Встречу с представителями банков провела заме-
ститель губернатора Волгоградской области Вален-
тина Гречина. В совещании приняли участие руко-
водители профильных ведомств администрации об-
ласти, стабильно работающих в области крупных 
строительных компаний, а также инициативных 
групп дольщиков ЖК «Парк Европейский», ЖК «Ах-
тубаСитиПарк» и ЖК «Эдем». Строительство этих 
крупных объектов было остановлено, а в отноше-
нии руководителей компаний-застройщиков воз-
буждены уголовные дела по экономическим ста-
тьям. Участники совещания обсудили возможность 
предоставления рассрочки или отсрочки банками 
по ипотечным займам для обманутых дольщиков. 
Представители строительных компании предложи-
ли также расширить возможности кредитования 
добросовестных строительных организаций. Все об-
суждавшиеся на встрече предложения будут про-
анализированы  профильными ведомствами.

Под сенью высоток
Мария ПЕРЕВОЩИКОВА

На западе Москвы ввели  
в строй жилой квартал в виде римского 
Колизея
Инвестиционно-девелоперская компания MR Group ввела в 
эксплуатацию жилой квартал «Фили Град-2» на территории 
«Большого Сити» рядом с высотным международным дело-
вым центром «Москва-Сити» на западе столицы. Как сообщи-
ли «Стройгазете» в пресс-службе компании, инвестиции в 
строительство ЖК составили 8,6 млрд рублей. Жилой ком-
плекс состоит из семи корпусов, шесть из которых жилые и 
один — бизнес-центр, а также торгового центра. 

«Оригинальная композиция комплекса разработана извест-
ным архитектурным бюро Speech и представляет собой семь 
корпусов, вместе образующих единую, почти скульптурную 
форму, напоминающую римский Колизей, и объединенных 
стилобатом с подземной частью», — рассказали в компании.

По данным компании, бизнес-центр класса А в составе 
ЖК представляет собой здание общей площадью 26,940 тыс. 
кв. м и высотой 20 этажей. В торговом комплексе разместят-
ся порядка 50 магазинов и объектов инфраструктуры, в том 
числе рестораны и кафе, химчистка полного цикла, салон 
красоты, аптека и отделение банка. ЖК является частью 
многофункционального комплекса «Фили Град» (это пер-
вый проект на территории «Большого Сити»).

Прокурору на заметку

Справочно
 Программа расселения аварийного жилья 

реализуется с 2007 года. К моменту создания 
Минстроя России темпы расселения 
составляли около 1 млн кв. м ежегодно, при 
этом плановые показатели не были 
установлены, и при сохранении таких темпов 
расселение всего запланированного объема 
растянулось бы на многие годы. После 
создания Минстроя России в целях контроля 
за реализацией Указа Президента Российской 
Федерации от 7 мая 2012 г. №600 были 
рассчитаны и утверждены правительством 
Российской Федерации ежегодные показатели 
расселения. С переходом на более жесткую 
систему контроля, в том числе, с применением 
штрафных санкций в виде возврата регионами 
части средств Фонда ЖКХ, темп расселения 
вырос втрое и последние три года составляет 
около 3 млн кв. м ежегодно.

Справочно
 «Большой Сити» — это огромная территория общей 

площадью около 3 тыс. га. В настоящий момент это один 
из самых крупных инвестиционных проектов столицы, 
его реализация может занять почти 19 лет.

Справочно
 Системная работа 

по завершению 
долгостроев 
в Волгоградской 
области началась 
с 2014 года. Среди 
действенных мер — 
оказание 
содействия новым 
застройщикам 
в подключении 
к инженерным 
сетям, снижение 
арендной платы 
за землю, 
предоставление 
земельных участков 
без торгов. За три 
года было 
достроено 40 
многоквартирных 
домов. В 2017 году 
из 45 домов, 
включенных 
в реестр 
как проблемные, 
планируется 
завершить 14. 

Облегчить долю
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НОВОСТИ

Виктор КВИЦИНСКИЙ

М
ногие  кадры трудятся в нем со времен ос-
нования, являясь примером в управлении, 
проектировании и строительстве объек-
тов. Институт открыт для инновационных  

технологий, заработав репутацию надежного ис-
полнителя,  его имя — гарант качества. Институ-
том выполнены проекты жилых, промышленных 
и общественных зданий, торговых центров, бан-
ков, включая ЖК «Окское», «Нижне-Трубежная», 
«Россельхозбанк», «Банк Москвы», «ВТБ 24», тор-
говые центры  «XXI век», «МЕТРО», «Виктория 
Плаза», «М5 Молл», «Премьер», «Карусель», аква-
парк и гостиница в Полянах, ресторанно-гости-
ничные комплексы «Конюшенный двор», «В не-
котором царстве», туристический кластер «Ря-
занский». В его активе дома культуры, ФОКи, 
реконструкция горно-обогатительной фабрики 
«Мураевня», АПК  «Государственный Рязанский 
приборный завод»; завод биопрепаратов  «Форт», 
клиника превентивной медицины, сервисные 
центры «Форд», «Лексус», «Тойота».

В Рыбном введен первый в регионе энергоэф-
фективный дом с солнечными батареями, вакуум-
ными солнечными коллекторами, тепловыми на-
сосами.  Более 100 проектов института по плани-
ровке территорий пунктов прошли  обществен-
ные слушания с положительными заключениеми.

Для погорельцев 2010 года институт разра-
ботал проекты домов площадью от 35-80 кв. м, 
детского сада, администрации,  генпланы зе-
мельных участков для этих объектов.

В разработке находятся проекты ГТК «Сергей 
Есенин», реконструкция Государственного Ря-
занского приборного завода, Великодворского 
перерабатывающего комбината, ЖК в Рязани, 
Калуге, Курске. 

Среди заказчиков института: Минстрой Ря-
занской области, администрация Рязани, АО 
«Государственный Рязанский приборный за-
вод», ООО «Великодворский перерабатываю-
щий комбинат», ООО «МКБ им. С. Живаго», ЗАО 
«Интер-Групп», АО «Мосэлектронпроект», ООО 
«ТД «БАРС», ООО «Лидер-Строй», ООО «Тиво-
ли», ООО «Зеленый сад».

«Промгражданпроект» — неоднократный по-
бедитель престижных конкурсов. Валерию Кира-
ковскому присвоены звания «Почетный строи-
тель России» и «Почетный работник архитекту-
ры и строительства Рязанской области». В 2011 и 
2013 годах институт вошел в реестр ведущих ор-
ганизаций строительной индустрии России. Па-
спорта трех проектов вошли в «Каталог проектов 
повторного применения для жилищного строи-
тельства», а разработанной ФОК в Спас-Клепи-
ках рекомендован Минспорта РФ к повторному 
применению на территории России.

«ПРОМГРАЖДАНПРОЕКТ»: 15 лет созидания

Н
А 

П
РА

ВА
Х 

РЕ
К

ЛА
М

Ы

В 2002 году в Рязани  
образовали ООО  
«Проектный институт 
«ПРОМГРАЖДАНПРОЕКТ». 

Его генеральный  
директор — кандидат  
технических наук  
Валерий Владимирович 
КИРАКОВСКИЙ.

ООО «ПИ «ПРОМГРАЖДАНПРОЕКТ»
390000, г. Рязань, ул. Ленина, 27.

Телефон: + 7 (4912) 90-88-02.  
Факс: + 7 (4912) 90-88-03.

E-mail: mail@pgproject.ru
www.pgproject.ru

Владимир ДАНЬШИН

В Воронеже активно готовятся  
к приему команд ЧМ-2018
В Воронеже продолжается реконструкция муниципальных 
стадионов «Чайка» и «Локомотив». На их полях через год 
могут тренироваться команды, участвующие в Чемпиона-
те мира по футболу в 2018 году. В целом по стране таких 
тренировочных баз 64, а участников ЧМ-2018 — в два раза 
меньше. Так что, как считают специалисты, не исключено, 
что на специально подготовленные футбольные площадки 
Воронежа из-за конкуренции не приедет тренироваться 
ни одна из зарубежных команд.

Но в любом случае воронежцы в результате реконструк-

ции только выиграют. На стадионе «Чайка» будет обустроено 
новое футбольное поле с натуральным газоном и поле с ис-
кусственным покрытием, построен административно-быто-
вой корпус площадью более 1,5 тыс. кв. м и трибуны на 1,5 
тыс. мест. За пределами игрового поля разместят шесть 
овальных беговых дорожек длиной 400 м и шесть прямых 
дорожек длиной 120 м. На стадионе появится легкоатлетиче-
ское ядро с резиновым покрытием — площадки для толкания 
ядра, прыжков в длину и в высоту. На стадионе «Локомотив» 
построят новое футбольное поле с естественным покрытием, 
трибуны на 500 мест и административно-бытовой корпус, 
поставят ограждение, проведут освещение. Подрядчики 
должны оборудовать оба стадиона системами дренажа и по-
лива, системами освещения на 500 люкс, пожарной и охран-
ной сигнализациями, установить кассы и рамки металлоде-
текторов. Кроме того, к ЧМ-2018 на воронежских стадионах 
запустят систему распознавания лиц.

На стадионе «Чайка» уже завершены работы по подго-
товке основания поля — разработке грунта, устройству 
поливочного водопровода и системы дренажа, песчаного 
основания. Кроме того, проложены необходимые слои 
футбольного поля, сейчас по его периметру устанавлива-
ется поребрик. На днях здесь посеяли натуральный газон. 
По словам генерального директора подрядной организа-
ции ЗАО «Компания Интерспортстрой» Александра Хомен-
кова, предварительный посев газона осуществляется с 
учетом того чтобы корневая система зелени смогла укре-
питься и прорасти к моменту начала эксплуатации по-
ля. Аналогичные работы ведутся и на воронежском стади-
оне «Локомотив». Завершение реконструкции этих объек-
тов планируется к ноябрю текущего года. 

Качество — 
прежде всего

Мария ПЕРЕВОЩИКОВА

Хабаровский губернатор 
пообещал лично проверить 
наличие тактильных кнопок 
в лифтах
Губернатор Хабаровского края Вячеслав 
Шпорт в ходе профильного совещания по-
требовал от регионального министерства 
ЖКХ учитывать потребности инвалидов 
при капремонте домов, в том числе при за-
мене лифтового оборудования. Об этом 
«Стройгазете» сообщили в пресс-службе 
краевого правительства. В ходе обсуждения 
темы обновления лифтов были озвучены 
следующие цифры. В 2016 году в крае заме-
нено 204 единицы лифтового оборудова-
ния, в 2017 году будет проведена замена 
еще 270 лифтов.

«В этом вопросе важный момент — не ко-
личество, а качество, — заметил Вячеслав 
Шпорт. — С 2020 года вступает в силу новый 
техрегламент, и те лифты, что делают сей-
час, обязаны ему соответствовать. Вы увере-
ны, что это будет именно так? В противном 
случае, вы создадите серьезную проблему».

Также глава края сообщил, что ему неод-
нократно поступали жалобы от населения 
на отсутствие в лифтах специальных так-
тильных кнопок. «Напомню, что Россия ра-
тифицировала международную Конвенцию 
о правах инвалидов. Поэтому каждый лифт 
должен быть оборудован для нужд людей с 
ограниченными физическими возможностя-
ми. Это не обсуждается. Я даю вам время, 
чтобы полностью привести все в порядок, а 
потом лично проверю качество ремонта», — 
сказал губернатор. 

Мария ПЕРЕВОЩИКОВА

В Татарстане будет 
усовершенствован сбор мусора
В Татарстане в ближайшие годы планируют 
ввести дуальную систему раздельного сбора 
твердых коммунальных отходов (ТКО). Об 
этом на пресс-конференции в ИА «Татар-ин-
форм» сообщил  начальник отдела обраще-
ния с отходами Министерства строительства, 
архитектуры и ЖКХ РТ Рустем Богданов, 
уточнив, что татарстанцам в связи с этим на-
до будет дома сортировать мусор на пищевые 
и сортируемые отходы.

«Если мы говорим о домохозяйствах, то это 
значит, что на кухне нужно будет иметь уже не 
одно, а два мусорных ведра. В одно будут скла-
дываться влажные пищевые отходы, которые 
являются скоропортящимися и не подлежат 
длительному накоплению, а также все те компо-

ненты, которые не пользуются спросом на рын-
ке переработки вторсырья, к примеру, сложно-
перерабатываемая композитная упаковка», — 
сказал чиновник. По его словам, во второе ведро 
будут складываться те компоненты, которые бу-
дут востребованы для переработки.

«Соответственно, и контейнерные пло-
щадки также будут оборудованы по дуально-
му принципу. В контейнере не очень боль-
шой емкости будут складироваться пищевые 
отходы в расчете на то, что такой мусор тре-
бует ежесуточного вывоза. Другой контейнер 
большей вместимости будет предназначен 
для тех же ПЭТ-бутылок, стекла, макулатуры, 
алюминиевых банок. Эти контейнеры будут 
вывозиться реже, так как там нет условий для 
создания антисанитарной среды», — пояснил 
Богданов. Он отметил, что внедрение новой 
системы сбора мусора потребует изменения 
санитарных норм и правил, которые на сегод-
няшний день предписывают в летнее время 
вывозить мусор каждый день. «Данная систе-
ма раздельного сбора ТКО позволит вовлечь 
в процесс вторичной переработки до 60% 
утильных фракций», — добавил чиновник.

Посевная на стадионе

В два ведра

Кстати
ОФИцИАЛЬНО О ВКЛюЧЕНИИ ВОРОНЕЖА В СПИСОК ТРЕНИРОВОЧНЫХ БАЗ 
ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ВЛАСТИ ОБъЯВИЛИ В ИюНЕ 2015 ГОДА. Единственной компанией, 
участвовавшей в конкурсе, стало «Ремонтностроительное управление55», которое 
и выиграло оба тендера. Власти заключили контракт с подрядчиком в июле 2016 года. 
Проекты реконструкции стадионов «Чайка» и «Локомотив» выполнила московская 
компания «Бамард», субподрядчиком стало воронежское бюро «ПГС проект». 
По данным правительства области, на ремонт арен и футбольных полей выделено  
315 млн рублей, хотя ранее говорилось о 284,3 млн рублей.
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Посев футбольного газона

Проект одного из корпусов стадиона «Чайка» 

Погрузка мусора из баков на улицах Казани
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РЕГУЛИРОВАНИЕ

Алексей ТОРБА

20 
июля на площадке РСПП прошел первый на-
учно-практический семинар по вопросам вза-
имодействия ТК 465 «Строительство» с меж-
дународной организацией по стандартизации 
ИСО. Его организовали ФАУ «Федеральный 

центр нормирования, стандартизации и технической 
оценки соответствия в строительстве» Минстроя России 
(ФАУ «ФцС»), Технический комитет по стандартизации 
465 «Строительство» и Комитет РСПП по техническому 
регулированию, стандартизации и оценке соответствия.

Выступивший с приветственным словом директор 
ФАУ «ФцС» Дмитрий Михеев ознакомил участников се-
минара — представителей инвестиционных компаний, 
руководителей и специалистов строительных организа-
ций, производителей строительных материалов и экс-
пертов по техническому нормированию в области стро-
ительства с тем, что сделано ФАУ «ФцС» по взаимодей-
ствию с генеральным секретариатом ИСО за год с не-
большим. Дело в том, что после прошлогоднего майско-
го Госсовета, на котором было принято решение о гар-
монизации с лучшими международными практиками, 
ФАУ «ФцС» получило задание реанимировать это на-
правление. По мнению Дмитрия Михеева, созданная 70 
лет назад при активном участии Советского Союза ИСО 
как никакая другая международная организация позво-
ляет решить эту задачу. Включенные в состав 22 рабо-
чих групп ТК 465 «Строительство», зеркальных техниче-
ским комитетам ИСО, представители нашей страны 
стали полноправными участниками процесса нормиро-
вания наравне с другими участниками международной 
организации по стандартизации. Участвуя в работе 
ИСО, российские эксперты влияют на процессы плани-
рования международных стандартов как на стадии их 
обсуждения и экспертизы, так и при голосовании.

О том, как именно проходит взаимодействие с ИСО, 
рассказали начальник отдела межгосударственного и 
международного сотрудничества ФАУ «ФцС» Андрей 
Харитонов, ответственный секретарь ТК 115 «Устойчи-
вое развитие административно-территориальных обра-
зований», заместитель генерального директора ФБУ 
«Тест-С.-Петербург» Галина Иванова, представитель 
Британского института стандартов (BSI) Игорь Нагайко 
и научный сотрудник НИИСФ РААСН Александр Неклю-
дов. А на состоявшемся в рамках семинара заседании 
секции «Проблемы деревянных конструкций для массо-
вого строительства в РФ. Применение международных 
стандартов ИСО/ТК 165, ИСО/ТК 89» завязалась дис-
куссия представителей бизнеса и науки. Отвечая на во-
прос из зала, когда же наконец в России начнет разви-
ваться деревянное мостостроение, технический дирек-
тор ООО «Стройгрупп» Александр Борщев сообщил, что 
этой компанией на федеральных и областных трассах за 
пять лет уже построено больше 20 деревянных клееных 
мостов. С учетом условий эксплуатации, требования к 
мостам предъявляются повышенные, но гарантия на 
деревянные мосты составляет 15 лет от начала изготов-
ления, тогда как на бетонные и металлические мосты 
— 8 лет. Чтобы выполнить эти требования, компания 
использовала надежные европейские стандарты. 

«В результате этой работы мы убедились, что техни-
ческие нормативы, техническое регулирование — это 
основа успеха. Другого пути просто нет», — заявил Алек-
сандр Борщев. При этом он отметил, что с помощью за-
рубежных нормативов удалось создать мосты, которые 
превосходят европейские и американские аналоги. Кро-
ме того, его фирма овладела технологией вакуумной 
пропитки древесины антипиренами, чего не найдешь в  
международных справочниках, однако соответствующе-
го норматива пока нет. 

Использовать эти и многие другие ноу-хау россий-
скому предприятию не позволяет отсутствие соответ-
ствующих стандартов. В то же время, пользуясь недо-
статками в техническом регулировании, иностранные 
производители хозяйничают на российском рынке. Та-
кая ситуация сложилась, например, с полиуретановыми 
клеями. «Их к нам привозят и продают без всякого тех-

нического регулирования. Мы без конца сталкиваемся с 
тем, что на рынке предлагают что-то непонятно чем 
склеенное. Без гарантий, без сертификации. И говорят 
очень просто: а у вас это не нормируется», — сетует 
Александр Борщев. 

По сути дела, речь идет о том, что в связи с неразви-
тостью нормативной базы потенциал российской строи-
тельной компании не используется в полном объеме, и 
это ставит ее в неравное положение с иностранными 
конкурентами. С подобными проблемами может стол-
кнуться и Сокольский деревообрабатывающий комби-
нат (входит в Segezha Group, АФК «Система»), который 
приступил к экспериментальному производству CLT-па-
нелей из перекрестно склеенной древесины. В 2018 году 
на базе комбината Segezha Group начнет строительство 
первого в России завода по производству таких панелей, 
из которых в 2019 году планируется приступить к строи-
тельству многоэтажных деревянных домов. При этом 
конкурентов на мировом рынке — хоть отбавляй. «СГ» 
попросила директора московского представительства 
Сокольского ДОК Константина Блинова прокомменти-
ровать отсутствие стандарта ИСО, в котором регламен-

Урок ИСО

тировались бы требования по изготовлению и произ-
водству перекрестно склеенной древесины. «Это тот 
материал, который в ближайшее время будет использо-
ваться в России в несущих и ограждающих конструкци-
ях в многоэтажном строительстве. На нашем оборудова-
нии можно производить такие панели, а нормативная 
база не позволяет применять их в гражданском строи-
тельстве. Поэтому этим стандартом надо заниматься 
сейчас», — уверен Константин Блинов.

В то же время, как проинформировал участников се-
минара заведующий лабораторией цНИИСК им. В. А. 
Кучеренко Александр Погорельцев, при обсуждении 
стандарта ИСО «Конструкции деревянные. Древесина 
перекрестно клееная. Часть 1: Характеристики матери-
алов и требования к изготовлению» российские экспер-
ты голосовать за него не стали из-за того, что к нему 
пока имеется много замечаний. Пока что наши специа-
листы готовы предложить для утверждения в ИСО лишь 
проект стандарта на соединения клееных элементов с 
использованием вклеенных стержней. Работа в этом 
направлении в нашей стране началась еще в 1985 году, 
что позволило россиянам уйти далеко вперед. Принятие 
стандарта ИСО и аналогичного ГОСТа позволит россий-
ским строительным компаниям выйти с такими узлами 
на мировой рынок. 

№ 
П/П

НОМЕР 
КОМИТЕТА 
ИСО

НАИМЕНОВАНИЕ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ 
ТК 465

1 ISO/TC59 Строительство зданий

2 ISO/TC71 Бетон, железобетон и преднапряженный 
бетон

3 ISO/TC77 Изделия из дисперсноармированного 
цемента

4 ISO/TC98 Основы расчета строительных конструкций
5 ISO/TC162 Двери и окна

6 ISO/TC163 Качество теплоизоляции и использование 
энергии в зданиях

7 ISO/TC165 Деревянные конструкции
8 ISO/TC167 Стальные и алюминиевые конструкции
9 ISO/TC182 Геотехника

10 ISO/TC205 Проектирование внутренней среды зданий
11 ISO/TC219 Покрытия полов
12 ISO/TC268 Устойчивое развитие городов и поселений

13 ISO/TC267 Управление и эксплуатация зданий и 
сооружений

14 ISO/TC180 Солнечная энергия
15 ISO/TC274 Свет и освещение
16 ISO/TC301 Управление энергетикой и энергоснабжение
17 ISO/TC251 Управление активами
18 ISO/TC43 Акустика
19 ISO/TC86 Охлаждение и кондиционирование воздуха
20 ISO/TC89 Деревянные панели

21 ISO/TC10/
SC8 Документация для строительства

22 ISO/TC160 Стекло в здании

РАБОЧИЕ ГРУППЫ ТК 465 «СТРОИТЕЛЬСТВО», 
ЗЕРКАЛЬНЫЕ ТЕХНИЧЕСКИМ КОМИТЕТАМ ИСО

Отсутствие необходимых стандартов 
не позволяет российским компаниям, 
строящим из дерева, полностью использовать 
свой потенциал

ГОЛОСОВАНИЕ РОССИЙСКИХ ЭКСПЕРТОВ ПО ОКОНЧАТЕЛЬНЫМ 
ПРОЕКТАМ СТАНДАРТОВ ИСО В ОБЛАСТИ СТРОИТЕЛЬСТВА  

В I ПОЛУГОДИИ 2017 ГОДА

113 FDIS – I ПОЛУГОДИЕ 2017 г.

ИСО/ТК 59 
«Строительство зданий»

ИСО/ТК 71 
«Бетон, железобетон  
и преднапряженный железобетон»

ИСО/ТК 98 
«Основы расчета строительных 
конструкций»

ИСО/ТК 163 
«Качество теплоизоляции и ис-
пользования энергии в зданиях»

ИСО/ТК 205 
«Проектирование внутренней 
среды зданий»

38
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Инженерные изыскания, проектирование, строи-
тельство, эксплуатация и ликвидация строитель-
ных объектов  

(4 ПОДКОМИТЕТА ТК ИСО)

Основные положения надежности 
строительных конструкций и соо-

ружений, пожарная безопасность, 
защита от опасных геофизиче-
ских воздействий  
(6 ПОДКОМИТЕТОВ ТК ИСО)

Внутренний климат и защита от 
вредных воздействий, энергети-

ческая эффективность (10 ПОД-
КОМИТЕТОВ ТК ИСО)

Градостроительство  
(1 ПОДКОМИТЕТ ТК ИСО)

Жилые, общественные и произ-
водственные здания и сооружения  
(2 ПОДКОМИТЕТА ТК ИСО)

42 ПОДКОМИТЕТА 22-Х ТЕХНИЧЕСКИХ КОМИТЕТОВ ИСО

Строительные 
конструкции  
(11 ПОДКОМИТЕ-
ТОВ ТК ИСО)

Строительные материалы и 
изделия 
(7 ПОДКОМИТЕТОВ ТК ИСО) 

НАПРАВЛЕНИЯ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ С ТЕХНИЧЕСКИМИ КОМИТЕТАМИ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ПО СТАНДАРТИЗАЦИИ ИСО  

В ОБЛАСТИ СТРОИТЕЛЬСТВА 
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Оксана САМБОРСКАЯ

Сбербанк ищет новые возможности 
для использования своих недвижимых 
активов 
В бывшем офисном здании Сбербанка в Казани от-
крылся коворкинг федеральной сети GrowUp. Это пер-
вый опыт Сбербанка по созданию коворкинга в неис-
пользуемом здании, а также первый опыт сотрудниче-
ства с федеральной сетью коворкингов Becar Asset 
Management Group (казанский проект второй в феде-
ральной сети, первый был реализован в Петербурге 
весной этого года). 

В случае экономического успеха казанского проекта 
Сбербанк подумает о сети коворкингов в принадлежа-
щих ему помещениях, расположенных в городах, где 
подобный формат может быть востребован. Как сооб-
щил заместитель председателя правления банка Станис-
лав Кузнецов, в России Сбербанку принадлежит около 
23 тыс. зданий (около 6,5 млн кв. м недвижимости), ис-
пользование которых требует «переосмысления».

По словам Станислава Кузнецова, Сбербанк, пере-
давая здание в управление Becar Asset Management 
Group, вложил около 20 млн рублей в создание инфра-
структуры — линии высокоскоростного интернета и 
т. д. Becar Asset Management Group, в свою очередь, 
обязуется эффективно управлять объектом, сдавая 
рабочие места и организуя эффективную работу арен-

даторов. Финансовые вложение собственника и УК 
составили 80/20. 

На территории современного двухэтажного про-
странства площадью 1067 кв. м разместились 238 со-
временных рабочих мест, конференц-зал на 80 чело-
век, несколько переговорных комнат, оборудованная 
кухня, 2 кофе-поинта, комната отдыха, open space и 
team office. К моменту официального открытия ковор-
кинга уже было арендовано 20 рабочих мест, еще 70 
претендентов в листе ожидания. 

«Такой интерес даже выше наших ожиданий, — го-
ворит Станислав Кузнецов. — У Сбербанка появляют-
ся объекты, которые освобождаются или используют-
ся не в полной мере, и сегодня их довольно сложно 
продавать или сдавать в аренду. Коворкинг может 
стать неплохим решением. Это пилотный проект, на-
целенный на то, чтобы найти синергию двух или не-
скольких партнеров, с тем, чтобы, создавая ценность, 
зарабатывать какие-то средства». Кроме того, пред-
ставитель банка отметил, что банк нацелен на то, что-
бы поддерживать важные инициативы и перспектив-
ные проекты, создавая для них новые банковские 
продукты. «Мы не исключаем, что будем пилотиро-
вать льготы со стороны Сбербанка для тех, кто работа-

Светлана СМИРНОВА (СанктПетербург)

Р
ынок недвижимости Петербурга стабилен, цены на 
жилье «стоят» на месте. При этом вывод нового жи-
лья на рынок растет, а вот покупатель становится 
все разборчивее. К такому выводу пришли анали-
тики рынка недвижимости, подводя итоги первого 

полугодия на строительном рынке Северной столицы. 

«Высиживать» бессмысленно
По словам руководителя компании «Петербургская не-
движимость» Ольги Трошевой, средняя цена квадратно-
го метра в новостройках в черте города на сегодня со-
ставляет 108 тыс. руб., в ближайшем поясе Ленобласти 
— 68-69 тыс. рублей. За первые шесть месяцев 2017 года 
цены на рынке новостроек Петербурга и в пригороде по 
сравнению с прошлым годом почти не изменились. «В 
течение 2016 года мы наблюдали незначительный при-
рост в цене, но он был даже ниже уровня инфляции. 
Жилье в новостройках массового сегмента (эконом- и 
комфорт-класса) подорожало в среднем на 3,5%, биз-
нес-класс прибавил в цене 5%. При этом в среднем рост 
в цене за строительство объекта составляет 15-30%. 
Сейчас прогнозировать какие-либо определенные изме-
нения сложно, но мы ожидаем незначительное повыше-
ние цен не более уровня инфляции», — отметила Ольга 
Трошева. 

Директор по продажам «MASTER девелопмент» юлия 
Роженцева считает, что тот, кто планирует обзавестись 
новой квартирой, не должен дожидаться снижения цен. 
«Это иллюзия. Стратегия «высиживания», которой при-
держиваются многие покупатели, сегодня бессмыслен-
на. Очевидный тренд — сильный проект с хорошим 
продуктом у устойчивого застройщика в цене падать не 
будет», — говорит она. Тем более что с учетом экономи-
ческой ситуации,  в которой мы находимся, с учетом 
роста цен на стройматериалы, стоимость квадратного 
метра просто не может не расти.  

Рынок стоит, спрос колеблется
У аналитиков «Петербургской недвижимости» свой 
взгляд на то, как развивается  строительный рынок. По 
их подсчетам, объем спроса на жилье по итогам первого 
полугодия находится на уровне 1,87 млн кв. м. И спрос 
на покупку жилья растет. В I квартале этого года он со-
ставил 0,87 млн кв. м, а во II уже около 1 млн кв. м. Но 
растет не только спрос, увеличивается и вывод на рынок 
новых проектов. Так, по данным компании Knight Frank 
St Petersburg, за первое полугодие 2017 года в городе и 
ближайших пригородах было выведено в продажу по-
рядка 2 млн кв. м нового предложения (почти 50 тыс. 
квартир), что на 17% больше, чем в аналогичный пери-
од прошлого года. В планах застройщиков не снижать 
темпы строительства жилья. Среди наиболее привлека-
тельных для нового строительства территорий они на-
зывают «серый пояс». «В «сером поясе» запускается все 
больше новых проектов, в ближайшие два года объемы 
такого предложения начнут оказывать самое серьезное 
влияние на ситуацию с проектами, реализуемыми на 
окраинах», — считает руководитель маркетинговой ла-
боратории компании Legenda Всеволод Глазунов. 

Однако не все эксперты настроены так оптимистич-

но. Многие придерживаются мнения, что на петербург-
ском рынке недвижимости наметились определенные 
тревожные признаки. И связаны они как раз с тем, что 
спрос на новые квартиры растет уже не так быстро, как 
раньше, а по некоторым локациям даже начал снижать-
ся. А так как все это происходит на фоне растущего вы-
вода на рынок новых объектов, то есть риск «затовари-
вания». Главную причину они видят в сохраняющемся 
низком уровне реальных доходов населения. «Если эко-
номическая ситуация не улучшится, а у населения не 
начнут расти доходы, и оно не будет более активно поку-
пать, в 2018 году есть риск, что некоторые компании 
могут не выдержать этой гонки на выживание», — резю-
мирует генеральный директор Knight Frank St Petersburg 
Николай Пашков. При этом эксперты выражают наде-
жду, что наметившиеся негативные тенденции не полу-
чат развития. И если центробанк продолжит снижать 
ключевую ставку, что даст возможность банкам умень-
шить процентные ставки по ипотеке, то снижения поку-
пательского спроса не будет. По мнению руководителя 
аналитического центра «Главстрой-СПб» Петра Буслова, 
во II полугодии все же следует ожидать, что объемы 
спроса и предложения сбалансируются. «Мы ожидаем 
коррекции прироста новых объектов, после чего рынок 
вернется к нормальным показателям. По нашим про-
гнозам, объем продаж по итогам года составит около 

На вырост

Грозит ли петербургскому 
рынку жилой недвижимости 
падение спроса

3,2-3,3 миллиона «квадратов», то есть плюс 10% к ре-
зультатам I полугодия», — отмечает он. 

Главный игрок — покупатель
Аналитики сходятся во мнении: покупатель на рынке 
недвижимости играет сегодня  главную роль. Он стал 
грамотнее, разборчивее и осторожнее.  Аналитики 
говорят, что теперь покупательский спрос смещается 
в сторону более качественного жилья. На любой скан-
дал или появление крупного застройщика-банкрота 
потребители реагируют мгновенно. Если раньше ре-
шение о покупке жилья во многих случаях принима-
лось спонтанно — пришел, увидел и… купил, то сей-
час сделка (от первого обращения до подписания до-
говора) занимает не меньше двух месяцев. Еще одна 
тенденция — с  рынка в планировочных решениях 
уходят «лишние метры», остается только функцио-
нальное пространство, чтобы каждый сантиметр про-
странства был удобен и полезен. Кроме того, многие 
покупатели выбирают квартиры за их оригиналь-
ность. Эксперты отмечают: особым спросом пользу-
ются двухуровневые квартиры, жилье с собственны-
ми террасами и садами. По словам директора по раз-
витию компании «Л1» Надежды Калашниковой, если 
раньше среди покупающих квартиры, было много тех, 
кто делал это в инвестиционных целях, то сейчас жи-
лье приобретается в основном для себя, либо с целью 
сохранить сбережения. И все реже покупатели приоб-
ретают квартиры на нулевом цикле. Большинство 
сделок (40-45%) на первичном рынке происходят на 
стадии готовности объекта около 50%. Чуть больше 
20% сделок заключаются на старте продаж, 1% — го-
товое жилье. 

может составить 
объем продаж на 
петербургском 
рынке жилья по 
итогам 2017 года 

3,3
млн кв. м

ет в этом коворкинге. Пока таких решений нет, но 
руководство банка ведет дискуссию на эту тему», — 
сказал Станислав Кузнецов. 

Резидентам коворкинга круглосуточно будут до-
ступны комфортные и функциональные места для ин-
дивидуальной и коллективной работы, переговоров и 
презентаций, оснащенные принтером, сканером, высо-
коскоростным Интернетом и прочими необходимыми 
инструментами для того чтобы команды могли скон-
центрироваться на своих продуктах. Помимо этого, 
гости GrowUp смогут воспользоваться юридическими 
и финансовыми услугами, маркетинговыми исследова-
ниями и консультациями PR-специалистов.

Как отметил президент Becar Asset Management 
Александр Шарапов, коворкинг — это не только удоб-
ное рабочее пространство, это, прежде всего, уни-
кальная среда, попадая в которую проект начинает 
развиваться быстрее. Команды, которые работают в 
GrowUp, создают особую среду взаимодействия и са-
моуправления. «Мы видим на примере первого ковор-
кинга GrowUp в Санкт-Петербурге, что такой подход 
работает и пользуется популярностью у команд», — 
считает Александр Шарапов.

«В России формат коворкингов развивается в тех 
городах, где преобладают креативные компании и 
IT-сектор — это Москва, Санкт-Петербург, Екатерин-
бург, Новосибирск, Казань», — отмечает начальник 
отдела стратегического консалтинга компании JLL 
юлия Никуличева. 

Справочно
 В НьюЙорке  

и Берлине  
на 1 тыс. жителей 
приходится  
12 кв. м 
коворкингов,  
в Барселоне —  
11 кв. м. В Москве 
этот показатель 
существенно ниже 
и составляет  
1,52 кв. м  
на 1 тыс. жителей. 
Площадь 
коворкингов  
в Москве,  
как правило,  
не превышает  
1,5 тыс. кв. м.
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Кроме того, установлен фиксирован-
ный уровень взносов в компфонд для 
стройкомпаний на переходный пери-

од до 1 июля 2018 года в размере 1,2% от каждого 
ДДУ. После этого взносы будут определяться в соот-
ветствии с методикой, утверждаемой правительством 
России, в том числе на основе актуарного оценивания 
обязательств фонда, и с учетом финансовой устойчи-
вости застройщиков. Включены также нормы о кон-
курсном отборе застройщиков, которые претендуют 
на получение средств компенсационного фонда для 
достройки проблемных объектов.

Документ ужесточает финансовые и иные требова-
ния к застройщикам. В частности, застройщик не 
вправе будет одновременно осуществлять строитель-
ство многоквартирных домов и других объектов не-
движимости по нескольким разрешениям на строи-
тельство. Устанавливается принцип «одна компания 
— одно разрешение на строительство».

Обновленными поправками вводится обязатель-
ное банковское сопровождение деятельности за-
стройщика — он обязан открыть один банковский 
счет в одном уполномоченном банке, через который 
будут осуществляться все расчеты по ведению строи-
тельства. Требования к уставному капиталу заменя-
ются требованием наличия собственных средств в 
сумме не менее 10% от стоимости строительства, ука-
занной в проектной декларации, на весь срок реали-
зации проекта.

У компаний должен быть опыт участия в строи-
тельстве многоквартирных домов в качестве застрой-
щика, техзаказчика или генподрядчика не менее 3 
лет. Административные расходы застройщика (арен-
да, реклама, оплата труда, услуги банка, связи и т. п.) 
не могут превышать 10% от стоимости строительства.

Для застройщиков вводится запрет на осущест-
вление иных видов деятельности; привлечение кре-
дитов, займов, ссуд, кроме целевых кредитов на 
строительство; выпуск ценных бумаг, кроме акций; 
приобретение ценных бумаг; совершение сделок, 
не связанных со строительством. Также застройщи-
ку вменяется в обязанность составлять ежеквар-
тальную промежуточную бухгалтерскую отчет-
ность, а также предоставлять дольщикам не только 
аудиторское заключение, но и годовую бухгалтер-
скую отчетность.

Предполагается, что с 1 января 2018 года на сайте 
АИЖК должна быть запущена Единая информацион-
ная система жилищного строительства. Также доку-
мент предписывает ведение реестра недобросовест-
ных застройщиков.

Сергей НИКОЛАЕВ

В Ленобласти нашли застройщика  
для крупного долгостроя
На площадку долгостроя ЖК «Ванино» в районе де-
ревни Низино Ленинградской области вышел новый 
застройщик. Об этом «СГ» рассказали в пресс-службе 
регионального правительства, уточнив, что к завер-
шению строительства 12 многоквартирных домов 
приступила фирма «Ванино».

«В настоящее время на площадке работают не-
сколько бригад, которые занимаются кладкой стен 
домов, обустройством строительной площадки и 

строительного городка. В июле планируется на-
чать фасадные работы», — уточнили в обладмини-
страции.

По данным пресс-службы, «Ванино» также под-
твердило финансирование проекта. «Сейчас в плано-
вом режиме идет подписание соглашений с дольщи-
ками жилого комплекса о смене застройщика. Пла-
нируется, что ключи от долгожданных квартир доль-
щики начнут получать в 2018 году», — рассказал за-
меститель председателя областного правительства 
Михаил Москвин.

Напомним, что проект ЖК «Ванино» реализуется 
на средства эстонского инвестора — компании «Та-
смо». Объект был оставлен прежним застройщиком 
— российской компанией «Тареал» — в июне 2016 
года. До этого момента компания успела заключить с 
гражданами 171 договор долевого участия на покуп-
ку квартир во всех очередях комплекса (более 120 во 
второй очереди, которая должна быть сдана в 2015 
году). Проблема завершения строительства ЖК была 
связана с отсутствием финансирования, что, в свою 
очередь, обусловлено наложением ареста на денеж-
ные средства на банковском счете «Тареала» (за-
стройщик задолжал кредиторам 38,3 млн рублей).

В августе 2016 года инициативная группа дольщи-
ков обратилась к властям региона с просьбой посо-
действовать им в поиске нового застройщика для 
завершения долгостроя. Процесс поиска финансиро-
вания продолжался менее года. В результате перего-
воров с участием представителей правительства ре-
гиона было принято решение о возвращении в про-
ект изначального инвестора — эстонского АО «Тех-
номар и Адрем».

Сергей НИКОЛАЕВ 

В Новосибирске достроят дом для 130 дольщиков
В Кировском районе Новосибирска в июле текущего года планируется вве-
сти в эксплуатацию жилой дом, которого ожидают 130 дольщиков. Об этом 
«СГ» сообщили в пресс-службе городской администрации. Как уточнили в 
мэрии, строительство дома на улице Петухова стартовало в 2008 году и 
было остановлено застройщиком в 2010 году. В настоящий момент до-
стройкой объекта при поддержке местных властей занимается СК «СМУ-9». 
По словам гендиректора компании Вадима Кека, в 2016 году СК начало 
строить по соседству 17-этажку и, чтобы повысить ее инвестиционную 
привлекательность, взяла на себя обязательства достроить дом дольщиков.

Как рассказал топ-менеджер, все инженерные сети к объекту дольщиков 
подведены, подключены вода, электроэнергия, канализация, заканчивают-
ся фасадные и внутренние работы. «Остается смонтировать лифтовое обо-
рудование и благоустроить прилегающую территорию. На достройку по-
трачено 75 млн рублей», — уточнил он.

В свою очередь, мэр Новосибирска Анатолий Локоть отметил, что по 
мере застройки будет развиваться и транспортная инфраструктура данно-
го района. «Планируем вводить сюда новые маршруты, следующий шаг — 
строительство социальных объектов, школ, садов, — сказал градоначаль-
ник. — Один из сегодняшних приоритетов развития Новосибирска — 
оформление зеленых зон, и этот перспективный район — хорошая площад-
ка для его реализации».

По информации мэрии, на данный момент в Новосибирске насчитыва-
ется более 40 проблемных жилых объектов, 10 из которых планируется 
достроить в 2017 году. «Динамика решения проблемы обманутых дольщи-
ков снижается, но не потому, что мы уделяем этому вопросу меньше внима-
ния, а потому что объекты, которые остались, значительно сложнее преды-
дущих. У каждого дома свои особенности. Тем не менее, работаем со всеми, 
все долгострои находятся на контроле муниципалитета, по каждому со-
ставлен индивидуальный план», — прокомментировал Анатолий Локоть.

с.1

Справочно
 Компфонд долевого строительства, входящий 

в структуру АИЖК, начал официально действовать 
с 1 января 2017 года. Структура призвана заменить 
существующую на рынке систему страхования 
застройщиков, которая себя не оправдала. Помимо 
получения взносов от застройщиков и контроля за их 
поступлением, среди основных функций фонда: 
осуществление полномочий арбитражного управляющего 
в деле о банкротстве застройщика, если он делал взносы 
в фонд хотя бы в отношении одного объекта; 
осуществление выплат возмещений дольщикам при 
банкротстве застройщика; предоставление займов, 
в том числе беспроцентных, а также оказание 
финансовой помощи застройщику, который берет 
на себя обязательства по завершению строительства 
проблемных объектов.

Справочно
 Правительство Ленинградской области ведет активную 

работу по привлечению добросовестных строительных 
компаний к завершению проблемных жилищных 
объектов на территории региона. Так, ранее были 
достигнуты договоренности с компаниями «КВС» и Setl 
City о завершении долгостроев во Всеволожском и 
Гатчинском районах. За последние несколько лет в 
Ленинградской области были достроены 13 проблемных 
домов дольщиков. В результате более 2 тыс. человек 
получили долгожданные квартиры.

Прозрачный фонд

По просьбе граждан 

Долгострой в деревне Низино Ленинградской области

Стройплощадка на улице Петухова в Новосибирске
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ВО ВСЕХ ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ РОССИИ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСНАЯ КАМПАНИЯ  

НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА

Светлана СМИРНОВА

В 
2018 году петербургской программе «Расселе-
ние коммунальных квартир» исполнится 10 
лет. За это время в городе расселено порядка 
40 тыс. коммуналок, или треть от того объема 
коммунального жилья, который был на мо-

мент старта программы. Однако, несмотря на уси-
лия Смольного, Петербург по-прежнему остается 
столицей коммунальных квартир. Избавить от них 
город предложила в свое время Валентина Матви-
енко, давая старт городской целевой программе 
«Расселение коммунальных квартир». По ее словам, 
было бы очень символично, если бы коммуналки 
исчезли в 2017 году — ровно через сто лет после 
того, как они появились — тогда их было 118 тыс. 
Однако на 1 июля 2017 года в Петербурге все еще 
числится 76  658 квартир, официально признанных 
коммунальными. План на 2017 год — расселить 4 тыс. 
коммунальных квартир, за первое полугодие он выпол-
нен почти наполовину.

Помогаем только очередникам
По словам первого заместителя председателя жилищ-
ного комитета администрации Санкт-Петербурга 
Марины Орловой, когда в 2008 году принимался за-
кон о расселении коммунальных квартир, то не было 
понимания, кто живет в них, какие обязательства 
есть у города перед этими людьми и как можно по-
мочь им улучшить свои жилищные условия. Сегодня  
выработана определенная схема работы по расселе-
нию таких квартир. Город либо доплачивает жителям 
коммуналок, продающим свои комнаты, выдавая 
субсидию на покупку нового жилья, либо  помогает 
выкупить освободившиеся комнаты оставшимся в 
коммуналке жильцам с понижающим коэффициен-
том и рассрочкой на пять лет. Наконец, жители ком-
муналок имеют первоочередное право на участие в 
других жилищных программах города, например 
«Молодежи — доступное жилье». И еще один важный 
нюанс: город помогает только очередникам. «Анали-
зируя информацию о том, кто проживает в комму-
нальных квартирах, мы видим, что, в основном, это 
люди, которые не живут в них, а владеют этими жи-
лыми помещениями», — говорит Марина Орлова. По 
ее словам, они используют эту комнату как какой-то 
дополнительный доход, сдавая ее. Кроме того, в ком-
мунальных квартирах зачастую проживают и те, кто 
по городским законам не имеют права быть признан-
ными нуждающимся в улучшении жилищных усло-

вий, то есть, те, кто еще не прожил 10 лет в Петербур-
ге. «С нашей точки зрения, направлять бюджетные 
средства и усилия для того чтобы каким-то способом 
изменить ситуацию относительно тех, кто не нужда-
ется в улучшении жилищных условий,  — это не со-
всем правильно. Все-таки очереди на улучшение жи-
лищных условий достаточно большие — сегодня это 
145 тыс. семей», — считает Марина Орлова.

«Подводные камни» коммунального расселения
Тяжело расселяются питерские коммуналки еще и по-
тому, что в этом процессе много «подводных камней». 
Например, соседи не могут договориться между со-
бой. Есть те собственники, которые наотрез отказыва-
ются переезжать, считая, что лучше жить без горячей 
воды, но с «видом на Исаакий». «Для нас бывает край-
не удивительно, когда есть большая коммунальная 
квартира, где у семьи маленькая комната, и семье 
предлагают квартиру в новых районах, а они говорят: 
мы живем в центре, рядом с историческими объекта-
ми, и не хотим уезжать. Мы решаем проблему не про-
живания в центральном районе, а выезда из комму-
нальной квартиры, предлагаем то жилье, которое се-
годня строится или приобретается, чтобы реализовать 
эти планы», — комментирует Марина Орлова. Сказы-
вается и несовершенство законодательства. Бывает и 
так, что городских субсидий и средств от продажи не-
движимости собственников не хватает на то, чтобы 
приобрести новое жилье. По словам Марины Орло-
вой, каждый раз приходится искать выход, используя 
федеральные или региональные жилищные програм-
мы. Так, например, жилищный комитет разрешил 

гражданам приобретать жилье для того чтобы выехать 
не по 18 кв. м на человека, а по 10 м общей площади. 
Это касается только семей, и позволяет семье поды-
скать квартиру, меньшую по площади, но приемле-
мую по цене. Также чиновники разрешили приобре-
тать жилье в Ленобласти, которое дешевле, чем в Пе-
тербурге. Однако, как говорят чиновники,  несмотря 
на все их старания, избавиться от коммунальных 
квартир Петербургу вряд ли удастся. Ведь жизнь не 
стоит на месте, и коммуналки возникают уже там, где 
горожане делят недвижимость при  разводе, продают 
комнаты за долги и т. д. Но, по словам Марины Орло-
вой, с утверждением о том, что именно Петербург яв-
ляется столицей коммунальных квартир, она не может 
согласиться. «Потому что коммунальные квартиры 
сегодня есть во всех городах», — заявила она. 

Все дело в деньгах
Между тем, не все разделяют это мнение. По статисти-
ке, с 2008 года бюджет Санкт-Петербурга выделил на 
расселение коммуналок более 18,7 млрд рублей. Эти 
средства в виде субсидий получили порядка 25 тыс. се-
мей городских очередников. Лимит на этот год — 3,1 
млрд. Примерно такие же суммы запланированы и на 
оставшиеся годы. Депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга Борис Вишневский считает, что это-
го недостаточно. По его словам, для того чтобы про-
грамма расселения коммунальных квартир была реа-
лизована, и чтобы Петербург, наконец, избавился от 
статуса столицы коммунальных квартир, необходимы 
только деньги. По его расчетам, на эти цели требуется 
в общей сложности 60 млрд рублей. 

Коммуналка с видом на Исаакий

выделено 
бюджетом  
СанктПетербурга 
на расселение 
коммуналок 
с 2008 года

18,7
млрд рублей

Северная столица уже десять 
лет пытается избавиться 
от статуса столицы 
коммунальных квартир
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АНАЛИТИКА

Андрей МОСКАЛЕНКО

С
вердловская область занимает 10 место среди 
85 регионов РФ по объему жилья, построенного 
в прошлом году. По данным Росстата, в 2016 го-
ду здесь было сдано в эксплуатацию свыше 2,1 
млн кв. м (2,6% от всех новостроек в стране). В 

этом году уральские девелоперы готовят к вводу чуть 
больше 1,1 млн жилых «квадратов» (это почти полови-
на от общего объема метража, находящегося у них в 
работе). В общей сложности сейчас в регионе силами 
76 местных застройщиков возводится 293 дома на 
48 273 квартиры. При этом основное жилищное стро-
ительство ведется  в областной столице — Екатерин-
бурге. Детали — в нашем традиционном аналитиче-
ском обзоре, подготовленном «СГ» по материалам ис-
следований Института развития строительной отрас-
ли (ИРСО).

Что и где строится
Основной объем текущего жилищного строительства 
в Свердловской области приходится сейчас на много-
квартирные дома: 266 из 293 зданий (90,8% всех объ-
ектов). При этом совокупная площадь находящихся в 
них 45  791 квартир составляет и вовсе 95,9% строя-
щегося сейчас в регионе жилья (2 505 866 из 2 612 571 
кв. м). Оставшиеся 2482 квартиры (4,1% площадей) 
располагаются в 27 апарт-комплексах и блокирован-
ных домах (таунхаусах). 

Больше всего новых домов в регионе сейчас стро-
ится в Екатеринбурге — 179 объектов на 36 433 квар-
тиры совокупной площадью 2 036 728 «квадратов». В 
общей сложности на долю областной столицы прихо-
дится 61,1% строящихся домов, 75,5% от числа квар-
тир, или 78% всех возводимых в регионе жилых пло-
щадей.

Оставшиеся после Екатеринбурга 27,8% текущего 
строительства, или около 575 тыс. «квадратов», делят 
между собой 16 территориальных образований Сверд-
ловской области. При этом почти половина нового 
жилья появится в четырех крупных городах: в Верх-
ней Пышме (12 домов на 2399 квартир площадью 125 
072 кв. м, или 4,8% объема), Березовском (17 домов, 
1655 квартир, 84 753 кв. м / 3,2%), Нижнем Тагиле 
(13 домов, 1810 квартир, 82 584 кв. м / 3,2%) и Зареч-
ном (25 домов, 1747 квартир, 79 781 кв. м / 3,1%).

Другие 12 районов и населенных пунктов области, 
среди которых встречаются и такие большие города, 
как Первоуральск и Асбест, в сумме занимают лишь 

13,5% от общего объема нового жилстроительства в 
регионе. 

Примечательно, что Свердловская область стала 
первым из описанных ИРСО и «СГ» региональных рын-
ков, где средняя площадь строящихся здесь квартир 
существенно превышает общероссийские показатели 
— 54,1 кв. м  против 49,5 в целом по РФ. Самое малень-
кое в регионе жилье представлено в рабочем поселке 
Верхнее Дуброво в жилом комплексе (ЖК) «Новая 
Жизнь-Победа» от одноименного застройщика — сред-
няя площадь квартиры здесь составляет 24,9 «квадра-
тов». Самые просторные, по местным меркам, кварти-
ры находятся в Екатеринбурге — в ЖК «Наследие» от 
компании «НКС-Девелопмент» (167,4 кв. м). Для срав-
нения: минимальная «квадратура», встречающаяся в 
Москве, составляет 23 кв. м, а к хоромам в российской 
столице относят квартиры по 329,5 кв. м.

Что касается самих новых ЖК, то их в Свердлов-
ской области сейчас возводится 137. В состав само-
го крупного из них — екатеринбургского ЖК «Ака-
демический» (ГК «Кортрос») — входит восемь до-
мов на 2 654 квартиры совокупной площадью 147 
495 кв. м. По количеству жилых «квадратов» этому 
девелоперскому проекту в регионе нет равных. Бли-
жайший «преследователь» — застройщик Prinzip — 
возводит в своем ЖК «Ньютон парк», также распо-
ложенном в областном центре, — шесть корпусов 
на 1396 квартир и проигрывает «Кортросу» по об-
щей жилой площади более 55,2 тыс. кв. м. А вот са-
мый скромный (по объемам) ЖК в регионе находит-

ся в городе Дегтярске — это комплекс «Клубный», в 
котором застройщик «Народный» запланировал к 
сдаче всего один дом на 30 квартир общей площа-
дью 1140  «квадратов». 

Из чего и какого «роста»
Не менее интересен оказался и анализ строящихся в 
Свердловской области домов с точки зрения применя-
емых при их возведении материалов. Особенно — в 
сравнении с «общероссийским срезом». Так, наиболее 
распространенным «конструктивом» стен в регионе 
является монолит. На него здесь приходится 56,6% от 
всей площади жилищного строительства (107 домов, 
26 919 квартир на 1 479 060 «квадратов»). В целом по 
стране доля монолитного домостроения в пересчете 
на площадь квартир в строящихся домах — в два раза 
ниже (27,5%). В большем почете, чем на Урале, желе-
зобетон только у москвичей. Из него в столице возво-
дится свыше 60% всего «метража».

На втором месте по популярности в области — бло-
ки (15,7% всей региональной жилплощади, или 78 
домов). «Гибридных» домов (монолит-кирпич) здесь 
будет 29 общей площадью свыше 354  182 кв. м, что 
составляет 13,6% текущего строительства. Формаль-
но кирпичных домов в регионе появиться должно 
больше — 57, однако на их долю приходится только 
223 585 жилых «квадратов» (8,6% площади квартир). 
Еще меньше востребовано на Урале панельное домо-
строение — строится всего 21 домов площадью 
145 192 кв. м (5,6%).

Монолитных дел мастера
Больше половины строящегося сейчас жилья в Свердловской 
области — из железобетона. Такое преобладание этого материала 
встречается еще только в Москве

Плановый 
срок сдачи Застройщик Название ЖК

Совокупная площадь 
(кв. м) и количество 

квартир

Строится 
домов

III квартал 

КОРТРОС «Академический» 39 917 724 2 
ЛСР «Рассветный» 28 764 499 2 
МЕТЕОРИТ «Три Дклуб» 21 408 230 1 
ЛСР «Флагман» 16 986 243 1 
ЭФЕС «Уральский» 16 354 378 1 

IV квартал 

СИНАРАДЕВЕЛОПМЕНТ «Перемена» 52 157 1 177 1 
ТЭН «Светлый» 45 697 1 168 1 
КОРТРОС «Академический» 39 816 724 2 
МАЯК «Рощинский» 35 680 731 3 
PROSPECT GROUP «Арбатский» 27 944 506 2 

Наиболее крупные объекты, планируемые к вводу в эксплуатацию 
в Свердловской области до конца 2017 года   Источник: ИРСО (по состоянию на май 2017 года)

Справочно
 С 2015 года 

Институт развития 
строительной 
отрасли  
(ИРСО / inrso.ru) 
при поддержке 
Национального 
объединения 
застройщиков жилья 
(НОЗА) ведет 
постоянный 
мониторинг всех 
открытых сведений 
о жилищном 
строительстве 
в России, 
осуществляемом 
профессиональ ными 
застройщиками. 
Это стало возможно 
благодаря усилиям 
государства, 
направленным 
на повышение 
прозрачности 
деятельности 
органов власти 
и бизнеса. 
В открытом доступе 
стали появляться 
муниципальные 
реестры выданных 
разрешений 
на строительство, 
на ввод 
в эксплуатацию, 
проектные 
декларации 
застройщиков 
и многое другое. 
Весь этот массив 
важной и технически 
сложной 
информации 
и обрабатывается 
специалистами 
ИРСО. Результаты 
этой большой 
аналитической 
работы, 
посвященной 
ситуации 
на крупнейших 
региональных 
рынках жилищного 
строительства 
по состоянию на май 
2017 года, 
были переданы 
на эксклюзивных 
условиях «СГ». 
Ранее в «СГ» 
уже вышли обзоры 
новостроек  
Москвы (№17), 
СанктПетербурга 
(№18), Республик 
Башкортостан (№19) 
и Татарстан (№20), 
Новосибирской (№21), 
Ленинградской (№22), 
Самарской (№24), 
Воронежской (№25), 
Нижегородской (№27) 
и Ростовской (№28) 
областей. 
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Самый крупный в Свердловской области ЖК — «Академический» 
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АНАЛИТИКА

№ Застройщик
Совокупная площадь 
строящихся квартир 

Общее количество 
квартир

Всего возводимых 
домов

кв. м % ед. % ед. %
1 ЛСР 197 574 7,6 4 010 8,3 20 6,8 
2 АТОМСТРОЙКОМПЛЕКС 185 065 7,1 2 810 5,8 17 5,8 
3 КОРТРОС 147 495 5,6 2 654 5,5 8 2,7 
4 PRINZIP 132 250 5,1 2 169 4,5 9 3,1 
5 БРУСНИКА 118 274 4,5 2 221 4,6 7 2,4 
6 СОЛНЕЧНЫЙ ДОМ 88 276 3,4 1 757 3,6 7 2,4 
7 СИНАРАДЕВЕЛОПМЕНТ 86 396 3,3 1 892 3,9 3 1,0 
8 ВАШ ДОМ 79 659 3,0 1 075 2,2 4 1,4 
9 НКСДЕВЕЛОПМЕНТ 78 157 3,0 1 267 2,6 8 2,7 

10 ТЭН 75 233 2,9 1 925 4,0 3 1,0 
11 ФОРУМГРУПП 69 309 2,7 1 232 2,6 5 1,7 
12 ЗЕМЕЛЬНЫЙ РЕСУРС 64 908 2,5 1 049 2,2 4 1,4 
13 ЭФЕС 60 905 2,3 1 332 2,8 4 1,4 
14 СКОН 54 369 2,1 963 2,0 5 1,7 
15 ЮИТ 48 302 1,8 1 031 2,1 8 2,7 
16 АКТИВСТРОЙСЕРВИС 47 002 1,8 1 207 2,5 4 1,4 
17 БЗСК 46 834 1,8 674 1,4 4 1,4 
18 КОМСТРИН 46 828 1,8 785 1,6 7 2,4 
19 АСТРА 44 998 1,7 660 1,4 4 1,4 
20 ДИАРТУРАЛ 41 590 1,6 845 1,8 5 1,7 
21 СТРОИМ ВМЕСТЕ 40 180 1,5 923 1,9 20 6,8 
22 МАГНИТОСТРОЙ 37 556 1,4 847 1,8 6 2,0 
23 МАЯК 35 680 1,4 731 1,5 3 1,0 
24 НСК 31 966 1,2 621 1,3 11 3,8 
25 ИНТЕРХОЛДИНГ ФАРАДЕЙ 30 626 1,2 229 0,5 1 0,3 

№ Застройщик
Совокупная площадь 
строящихся квартир 

Общее количество 
квартир

Всего возводимых 
домов

кв. м % ед. % ед. %
26 ИННОГРУПП 29 910 1,1 639 1,3 4 1,4 
27 ТАГИЛ 29 787 1,1 662 1,4 3 1,0 
28 СТРОЙТЭК 29 496 1,1 492 1,0 2 0,7 
29 ЖЕЛДОРИПОТЕКА 29 271 1,1 501 1,0 3 1,0 
30 A CONSTRUCTION 28 302 1,1 345 0,7 2 0,7 
31 PROSPECT GROUP 27 944 1,1 506 1,0 2 0,7 
32 ТУРГАЗ 26 473 1,0 444 0,9 3 1,0 
33 УГМКХОЛДИНГ 26 421 1,0 236 0,5 2 0,7 
34 УРАЛЭНЕРГОСТРОЙКОМПЛЕКС 26 060 1,0 544 1,1 2 0,7 
35 ЭЛИТГРУПП 24 576 0,9 534 1,1 1 0,3 
36 ССК 24 482 0,9 488 1,0 9 3,1 
37 СУ6 24 101 0,9 437 0,9 1 0,3 
38 МЕТЕОРИТ 22 608 0,9 253 0,5 2 0,7 
39 АРСЕНАЛ 21 903 0,8 454 0,9 11 3,8 
40 ЛОДЖИК ДЕВЕЛОПМЕНТ 20 505 0,8 416 0,9 8 2,7 
41 ФОРМУЛА СТРОИТЕЛЬСТВА 18 961 0,7 336 0,7 1 0,3 
42 СРСУ2 18 834 0,7 401 0,8 5 1,7 
43 ДОМИНВЕСТ 18 792 0,7 594 1,2 1 0,3 
44 СТРОЙКОМПЛЕКС 17 902 0,7 241 0,5 2 0,7 
45 ПРАВОБЕРЕЖНЫЙ 17 692 0,7 375 0,8 1 0,3 
46 ЖИЛСТРОЙ 14 723 0,6 164 0,3 1 0,3 
47 СМУ3 14 522 0,6 181 0,4 2 0,7 
48 МАСТЕР 14 355 0,5 284 0,6 2 0,7 
49 ПОБЕДА 14 108 0,5 264 0,5 1 0,3 
50 МАГИСТРАЛЬ 12 818 0,5 265 0,5 2 0,7 

ТОП-50 застройщиков Свердловской области по объемам текущего строительства Источник: ИРСО (по состоянию на май 2017 года)

Средняя этажность жилищного строительства в 
Свердловской области составляет 13 этажей (из рас-
чета на строящийся дом), что очень близко к общерос-
сийской «высотности» (13,6 в целом по стране). При 
этом больше всего в регионе строится домов высотой 
всего в 1-3 этажа — 65 зданий (22,2% от всех объек-
тов). Однако, если не брать в расчет такой показатель, 
как количество домов, а сравнить их по «качествен-

ным характеристикам» (общему метражу), то наи-
больший объем текущего строительства в области 
приходится все же на небоскребы в 25 и более этажей 
(ранжирование по кв. м см. в инфографике). И пусть 
таковых возводится всего лишь 47 штук, но на их сче-
ту 774 130 кв. м, а это уже 29,6% от всей жилой площа-
ди. В то время как общая площадь всех малоэтажек 
составляет 109 975 «квадратов» (4,2%). 

В остальном высотность возводимых в области до-
мов распределяется следующим образом: на долю 
4-8-этажных домов приходится 12,3% строящихся 
объектов (36 домов), 9-12-этажных — 17,7% (52 зда-
ния), 13-17-этажных — 18,1% (36 жилых строений), 
18-24-этажных — 13,7% (40 объектов).

Возвращаясь к «вместительным» небоскребам, сто-
ит отметить, что самым высоким строящимся сверд-
ловским домом является сейчас 37-этажный много-
квартирный дом в составе ЖК «Высота» от застройщи-
ка «Атомстройкомплекс». Этажом ниже будет один из 
корпусов уже упомянутого ЖК «Ньютон парк». Обе 
«высотки» находятся в Екатеринбурге. 

Вот только самым большим (по общей жилой площа-
ди) строящимся сейчас объектом в регионе все же счи-
тается лишь 24-этажный дом ЖК «Перемена» (1177 
квартир на 52 157 кв. м), который, опять же в областной 
столице, возводит компания «Синара-Девелопмент».

Кто и когда
Из 76 застройщиков, работающих сейчас в Свердлов-
ской области, десятка лидеров контролирует почти 
половину (45,5% всех площадей) регионального рын-
ка новостроек (ТОП-50 по объемам текущего строи-
тельства представлен в таблице). 

Первое место в области занимает Группа «ЛСР», в 
портфеле которой сейчас свыше 197 тыс. кв. м жилья 
(7,6% от общего объема возводимых в регионе «ква-
дратов»). Далее с незначительным отрывом идет за-
стройщик «Атомстройкомплекс» — почти 185 тыс. кв. 
м (7,1% площадей). Места с 3-го по 5-е занимают со-
ответственно ГК «Кортрос» (147 тыс. кв. м, 5,6% рын-
ка), Prinzip» (132 тыс. кв. м / 5,1%) и «Брусника» 
(118 тыс. кв. м / 4,5%).

Наибольший объем текущего областного строи-
тельства приходится на объекты, разрешение на стро-
ительство которых выдано в прошлом году, — 129 до-
мов на 1 079 909 «квадратов» (44% от всех строящих-
ся сейчас, или 41,3% по совокупной площади квар-
тир). Строительству трети (31,4%) домов на 981 210 
кв. м (92 объекта, или 37,6% по общему метражу) 
старт был дан в 2015 году. Годом раньше в работу бы-
ли взяты 37 домов (12,6%) площадью 250 049 кв. м 
(9,6%). По документам, выданным в 2012-2013 годах, 
в сумме строится 26 домов площадью 153 151 кв. м 
(5,9% нового областного «метража»). До сих пор в ре-
гионе ведется строительство четырех объектов на 842 
квартиры площадью 61  543 кв. м, документация на 
которые была получена с августа 2007 по декабрь 
2011 (это 2,4% от всей жилой площади в регионе). 
Разрешение на строительство в этом году, на момент 

исследования, уже получили пять новых девелопер-
ских проектов. На долю таких «свежих» объектов в 
области приходится 3,3%  совокупных площадей 
(86 709 кв. м в 1115 квартирах).

При этом до конца текущего года свердловские за-
стройщики из 293 строящихся в регионе домов плани-
руют ввести в эксплуатацию почти половину — 152 на 
1 154 078 «квадратов» (51,9% от всех объектов, или 
44,2% от заявленных площадей). Сдача 36,5% площа-
дей (91 дом на 953 261 кв. м) может состояться уже в 
следующем году. На 2019 год намечен ввод еще 366 
874 кв. м жилья (33 дома, или 14% всех площадей). 
Также местными застройщиками декларируется, что 
3,1% домов (9 объектов на 64 129 кв. м, или 2,5% ре-
гиональных площадей) встретят новоселов в 2020 го-
ду. Еще семь домов со своими 61  450 «квадратами» 
«увидят свет» в 2021 году. Последний из строящихся 
сейчас домов — на 12 779 кв. м  — будет заселен, со-
гласно проектной декларации, только в 2022 году.  

Вот только проанализировав ситуацию с перено-
сом сроков ввода объектов в эксплуатацию с прошлых 
периодов (в пересчете на совокупную площадь), мож-
но предположить, что и в эти планы еще могут быть 
внесены коррективы (возможно, и не один раз). Так, 
например, 237 784 «квадратов» (20,6% от общего ме-
тража в области), намеченных к сдаче в этом году, 
заселиться должны были еще в прошлом году. Изна-
чально объявленный срок обещанного сейчас ввода 
еще почти 60 тыс. «квадратов» — вообще 2014 и 2015 
годы (12 100 (1%) и 47 348 (4,1%) кв. м соответствен-
но). Опять же с 2016 года, но уже на 2018, «переехала» 
сдача еще 30 101 кв. м (3,2% от всех площадей квар-
тир). Текущие 25  491 кв. м (2,7% областного метра-
жа) «переползли» туда уже с этого года.

К сожалению, «уточнение сроков ввода», проще го-
воря, «просрочка», — очень распространенное явле-
ние в Свердловской области. Больше половины мест-
ных застройщиков (44 компании) были замечены в 
переносе сроков ввода объектов. Корректировка пер-
воначальных сроков сдачи встречается даже среди 
лидеров по объемам текущего строительства в регио-
не. Так, например, из 185 065 кв. м жилья, возводимо-
го сейчас «серебряным призером» — компанией 
«Атомстройкомплекс», ввод 35 349 «квадратов» 
(19,1% «портфеля») был перенесен на 1,8 месяцев. 
«Подправляла» даты ввода и «Брусника», сдвинувшая 
сдачу 41% своих площадей на 2,4 месяца.

К счастью, стопроцентный перенос ввода объектов 
с прошлых периодов аналитиками ИРСО был отмечен 
лишь у девяти областных застройщиков (на их счету 
около 90 тыс. кв. м строящегося в регионе жилья). Ди-
апазон «уточнений», встречающийся у таких компа-
ний, в основном составляет от 9 до 24 месяцев. А вот 
максимальная «просрочка» сроков ввода объектов в 
эксплуатацию — 27 месяцев — выявлена у компании 
«ДорСтрой». Уже больше двух лет этот застройщик 
переносит завершение строительства в городе Дег-
тярске всего одного дома по улице Озерной, 12Б, на 51 
квартиру общей площадью 2243 «квадрата».

97733 составляет, 
по данным Росстата, 
среднемесячный ввод 
жилья свердловскими 
застройщиками м2

(по совокупной площади 
квартир, в кв. м)

1-3 
этажа

4-8 
этажей

9-12 
этажей

457 438

647 244

109 975

116 564

774 130

507 220

Источник: ИРСО (по состоянию на май 2017 года)

18-24 
этажа

25+ 
этажей

Строящиеся сейчас 
в Свердловской области дома 
в разрезе этажности

13-17 
этажей
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ТЕХНОЛОГИИ

Владимир ТЕН

Д
о сих пор самые распространенные в мире стан-
дарты BREEAM и LEED в нашей стране были пред-
ставлены отдельными дипломированными по 
этим стандартам за рубежом специалистами, об-
ладающими правом сертифицировать построен-

ные объекты и здания. Но если по всему миру уже более 
540 тыс. объектов строительства сертифицированы по 
рейтингу BREEAM, то в России таких объектов всего 
около 150.

По оценке экспертов, потенциал для развития стандар-
та BREEAM в России огромен. И подтверждением этому 
стал факт подписания меморандума в рамках междуна-
родной конференции «Обзор экологических стандартов, 
исполнительная власть и пользователи стандартов серти-
фикации». Благодаря сотрудничеству НИУ МГСУ, Россий-
ского совета по экологическому строительству (RuGBC) и 
Научно-исследовательского института строительства Ве-
ликобритании (BRE), в нашей стране началась реализа-
ция совместного проекта по адаптации международного 
стандарта BREEAM к российским строительным нормам.

В работе конференции приняли участие ректор НИУ 

МГСУ Андрей Волков, президент университета Валерий 
Теличенко, председатель правления RuGBC Гай Имз, ми-
нистр-советник по вопросам торговли, науки и климата 
посольства Великобритании Джонатан Брентон, дирек-
тор по устойчивому развитию института BRE Мартин Та-
унсенд.

Наталья ЧУПЫРА, сертифицированный  
специалист LEED Green Associated

От специалистов по LEED во многом 
зависит эффективность экологического 
строительства
Руководитель объекта «зеленого» строительства — это мно-
гогранный специалист, и именно от него во многом зависит 
успех проекта. В системе LEED он руководит проектом по 
сертификации, анализирует документы, производит расче-
ты и отправляет отчеты на оценку. Чтобы построить здание 
с наименьшими расходами, к нему желательно обратиться 
как можно раньше. Раннее вовлечение аккредитованного 
специалиста сделает проект менее затратным. В противном 
случае многие проектные решения придется изменить, что 
повлечет за собой корректировки в проекте, сметной доку-
ментации, конструктиве здания, а это, безусловно, влияет 
на сроки и стоимость проекта.

Специалист оценивает место строительства, анализиру-
ет предварительную проектную документацию и создает 
рабочую группу с большим количеством специалистов. 
Оценивается потенциал проекта: не противоречат ли при-
нятые решения основным требованиям экологического 
строительства, какой уровень сертификации планируется, 
положительные и отрицательные стороны проекта, направ-
ления для улучшений по множеству параметров, например, 
воды, отходов и так далее.

Эксперт регистрирует проект в системе USGBC и начина-
ется стадия проекта. На этом этапе сравнивается предвари-
тельная оценка проекта как объекта экологического строи-
тельства, с целями по уровню сертификации и определение 
недостающего числа баллов, для получения необходимого 

рейтинга, например, LEED Gold. Составляется план даль-
нейших мероприятий: улучшение транспортной составляю-
щей, замена материалов, организация велосипедных доро-
жек, создание инфраструктуры, специального освещения и 
пр. Далее начинается активная фаза, где основной акцент 
делается на сохранении жизни и здоровья людей на этапе 
возведения здания, фокусируется внимание на охране при-
роды, соблюдении санитарных норм. 

В качестве примера реализации подобного проекта мож-
но привести центр исследований и развития Weber (Saint-
Gobain) в Егорьевске. Проект был очень интересным, по-
скольку в нем было поставлено много сложных технических 
задач. Например, в каждой лаборатории комплекса — соб-
ственный климатический режим с разными температура-
ми, влажностью, и уровнем вентиляции. Решением стала 
установка двух современных VRF-систем и тонкая настрой-
ка системы. Был организован сбор дождевой воды с исполь-
зованием ее в производственном цикле рядом стоящего за-
вода. Особо следует отметить, что решения подбирались с 
учетом экономической составляющей. В результате точного 
расчета и аккуратного выбора решений, здание получило 
статус LEED Gold, а себестоимость строительства соответ-
ствовала среднерыночной цене аналогичного здания в Его-
рьевске, построенного по классической технологии. 

Выгодные 
требования

Гай ИМЗ, председатель правления 
Российского совета по 

экологическому строительству

Затраты на выполнение 
критериев BREEAM 
окупаются с лихвой
Не секрет, что многие игроки 
рынка недвижимости используют 
BREEAM, LEED и другие «зеле-

ные» рейтинги, как маркетинговый ход. При этом не 
все знают об имеющейся во многих странах возможно-
сти кредитования по сниженным ставкам для «зеле-
ных» проектов. Впрочем, применение стандарта 
BREEAM в любом случае делает проекты эффективнее. 
Приведу примеры того, как казавшиеся формальными 
требования этого стандарта помогли проектам стать 
эффективнее. Так, стандарт BREEAM содержит крите-
рий, поощряющий использование системы контроля 
протечек воды. Готовое устройство стоит около 50 тыс. 
рублей, а его монтаж занимает не больше дня. В одном 
из московских офисов оно спасло несколько этажей от 
залива от крупной протечки.

Второй показательный пример — проверка проект-
ных решений: какую бы сильную архитектурно-проек-
тировочную команду вы ни пригласили, всегда есть 
возможность для оптимизации. Трем проектам, реали-
зуемым в регионах РФ, BREEAM-сертификация позво-
лила сэкономить более 40 млн рублей за счет оптими-
зации используемых инженерных систем. Таким обра-
зом, при правильном применении стандарт BREEAM не 
только окупается, но и приносит значительную выгоду 
заказчику. 

Так что же конкретно дает сертификация зданий? 
Во-первых, это оценка качества и экологичности зда-
ний через общепризнанный международный бренд. 
Во-вторых, сертификация позволяет улучшить пока-
затели в следующих областях: управление строитель-
ным процессом, энерго- и водоэффективность, транс-
портная доступность, управление отходами, матери-
алы, качество внутреннего микроклимата и т. д. И, 
в-третьих, есть прямая коммерческая выгода, кото-
рая отражается на добавленной стоимости, уменьше-
нии расходов и стабильном конкурентном преиму-
ществе. Причем для всех участников проекта. Так, 
арендаторы получают повышение продуктивности, 
улучшение корпоративного имиджа, корпоративную 
социальную ответственность, уменьшение комму-
нальных платежей. Арендодатели — увеличение 
арендной платы (около 3%), увеличение занятости 
помещений, увеличение стоимости объекта (до 7%), 
соответствие законодательству, страхование от коле-
баний цен на коммунальные услуги. А инвесторы — 
уменьшение рисков, увеличение рентабельности ин-
вестиций, финансовую поддержку государства, улуч-
шение отношений с государственными органами и 
имидж.

Компания JLL — лидер на мировом рынке професси-
ональных услуг в сфере недвижимости и управления 
инвестициями — в 2012 году перебралась в новый «зе-
леный» офис в Москве, сертифицированный по 
BREEAM и LEED на уровне Good и Gold соответственно. 
Помимо исполнения корпоративной политики, улуч-
шения имиджа и других плюсов, JLL получила прямую 
выгоду — энергоэффективность нового помещения со-
ставила 43% по сравнению с предыдущим офисом, что 
дало ежегодную экономию в 24 125 долларов.

Еще один пример. Индустриальный парк «южные 
Врата» (Radius Group) площадью 390 тыс. кв м получил 
сертификаты BREEAM Pass (1-я очередь) и  BREEAM 
Very Good (2-8-я очереди). Владельцам парка это дало 
не  только признание, как пионерам на рынке инду-
стриальной недвижимости, и дополнительную привле-
кательность среди арендаторов (международные ком-
пании отдают предпочтение сертифицированным зда-
ниям). Немаловажно и то, что энергопотребление объ-
екта на 30-40% меньше, чем обычного складского по-
мещения.

На 4-7% дороже, чем аналогичные 
объекты, стоят «зеленые» 
сооружения в Европе 

В НИУ МГСУ подписан меморандум о взаимопонимании 
в сфере адаптации стандарта BREEAM в России

«Зеленым» стандартам быть!

Анатомия проекта

Справочно
 BREEAM — первая и наиболее широко используемая 

международная система экологической оценки зданий, 
территорий и инфраструктуры. В данной системе 
рассматриваются примененные экологические технологии 
и мероприятия на каждом этапе жизненного цикла 
строительного объекта, как для нового строительства, так 
и при капитальном ремонте здания и в стадии его 
эксплуатации. Этот рейтинг оценивает проекты в соответствии 
со следующей шкалой оценок: «Passed», «Good», «Very Good»,  
«Excellent» и «Outstanding». Среди критериев оценки такие 
показатели, как влияние на окружающую среду, здоровье, 
транспорт, применяемые материалы и инновационные 
технологии, уровень загрязнения и другие параметры.

Цитата в тему
ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ АККРЕДИТАцИИ LEED НЕОБХОДИМО 
ИЗУЧИТЬ ТАКИЕ ДИСцИПЛИНЫ, как основы 
интегрированного проектирования, энергоэффективность 
и ресурсосбережение, экология, сдать экзамен на английском 
языке.  

«К2 Бизнес-парк» в Новой Москве стал первым в России проектом, получившим оценку Excellent по стандартам BREEAM

K2
BP

.R
U
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МАТЕРИАЛЫ

Сергей НИКОЛАЕВ 

В Ингушетии построят завод 
по производству профилей
В Ингушетии началась активная фаза вто-
рого этапа создания крупного предприя-
тия по выпуску алюминиевых профилей. 
Об этом «СГ» сообщили в пресс-службе 
президента республики юнус-Бека Евку-
рова, который провел осмотр стройпло-
щадки. Как рассказал главе региона гене-
ральный директор компании «РИАК» (ин-
вестор проекта) Магомет Тумгоев, в насто-
ящее время успешно реализован первый 
этап проекта. Приобретено оборудование 
первой очереди завода, которое введено в 
эксплуатацию и функционирует в штат-
ном режиме на арендованных площадях 
бывшего завода ВИЛС.

По словам бизнесмена, в рамках второй 
очереди планируется увеличение текуще-
го объемов выпуска  завода «РИАК» за счет 
ввода в эксплуатацию второй очереди обо-
рудования и  строительства новых произ-
водственных площадей.  Строительство 
новых производственных цехов общей 
площадью более  11 тыс. кв. м ведется на 
земельном участке площадью 4,9 га, к ко-
торому подведены все необходимые внеш-
ние коммуникации. Участок входит в со-
став инвестиционной площадки, освоение 
которой осуществлялось в рамках феде-
ральной программы «ФцП юг России».  
Магомет Тумгоев отметил, что строитель-
ство ведется с опережением установлен-
ного плана-графика. «Завершить все рабо-
ты планируется до конца ноября текущего 
года», — уточнил он.

Сергей НИКОЛАЕВ

Японцы будут производить 
стройматериалы и строить 
жилье в Приморье
В Хасанском районе Приморского края по-
явится крупный современный завод по 
производству и обработке пиломатериа-
лов, который построит резидент свободно-
го порта Владивосток «Стивидорная Ком-
пания «Славянский Лесной Терминал». Об 
этом «СГ» сообщили в пресс-службе Мин-
востокразвития.

Как уточнили в ведомстве, инвестором 
проекта выступает японская компания «Iida 
Group Holdings», которая намерена вложить 
в создание завода более 2 млрд рублей. Нача-
ло работ по проекту запланировано на III-IV 
квартал 2017 года, а запуск производствен-

ной деятельности намечен на I квартал 2019 
года.

Комплекс будет оснащен необходимым 
оборудованием для обработки древесины и 
распилки цельных стволов деревьев. Произ-
водственная мощность и объем переработки 
исходного сырья составит 300 тыс. куб. м. В 
дальнейшем из него будут изготавливаться 
доски, бруски и другие стройматериалы. 
Древесные отходы компания планирует на-
правлять на производство биотоплива (щепа 
и пеллеты).

По словам гендиректора компании 
«Ферст вуд Приморье», управляющей компа-
нии «Славянский Лесной Терминал» Сигеру 
Окада, сухой пиломатериал будет реализо-
вываться как на внутреннем рынке России, 
так и отправляться на экспорт в Японию, 
Китай, южную Корею и другие страны. «На-
ша компания также планирует выход на ры-
нок малоэтажного деревянного домострое-
ния Дальнего Востока. Таким образом, лес, 
заготовленный в Приморском крае, будет 
переработан на месте и использован при 
строительстве жилья на территории регио-
на. Режим свободного порта Владивосток 
позволит нам реализовать данный инвести-
ционный проект с максимальной эффектив-
ностью в кратчайшие сроки», — отметил 
топ-менеджер.

Гендиректор Корпорации развития Даль-
него Востока Денис Тихонов, в свою очередь, 
отметил, что иностранные инвестиции явля-
ются важным импульсом развития региона. 
«Для получения статуса резидента свободно-
го порта Владивосток подана 21 заявка с уча-
стием иностранных компаний на общую 
сумму инвестиций более 71 млрд рублей и 
перспективой создать около 3000 рабочих 
мест. Статус резидента СПВ уже получили 12 
компаний с инвестициями на сумму более 
67 млрд рублей», — сказал он.

Владимир ТЕН

Благодаря инновациям натуральный линолеум 
вновь завоевывает рынок 
Неважно пахнущий, непрочный, но при этом дешевый, а потому нашед-
ший массовое применение «пластмассовый» линолеум на самом деле не 
имеет права так называться. Название «линолеум» происходит от латин-
ских имен основных компонентов, используемых в производстве нату-
рального линолеума: льняное масло — oleumlini, или лен — inum и мас-
ло — oleum. История натурального линолеума берет начало с патента 
1627 года, где был описан процесс производства клеенки, или «промас-
ленного полотна». Позже клеенке нашли применение в качестве наполь-
ного покрытия. В описании сказано: на ткани находится покрывающая 
ее масса из смеси смолы, живицы, коричневого испанского красителя, 
пчелиного воска и льняного масла, которая наносится горячей.

В 1843 году встречается упоминание о добавлении в массу молотой 
пробки, а позже и каучука, что и позволяет говорить о рождении предше-
ственника линолеума, получившего название «камптуликон» (от грече-
ского «кампто» — буквально: «я сгибаюсь»).

Но начало эры автомобилей вызвало огромный скачок цен на каучук. 
Поэтому производители стали искать ему замену и нашли льняное масло 
и льняную олифу (позднее ее заменил линоксин). В 1863 году в Велико-
британии Фредерик Уолтон обнаружил, что льняное масло при окисле-
нии превращается в связующее вискозное вещество с отличными харак-
теристиками. Уолтон получил патент на технологию производства ли-
ноксина (оксидированное льняное масло) и напольного покрытия на его 
основе. Уолтон считается изобретателем линолеума и автором названия 
«линолеум».

Первоначально линолеум получали на тканевой (джутовой) основе 
из  растительных масел (льняного, подсолнечного, тунгового, пробковой 
муки и др.) — так называемый глифталевый линолеум. Позже, в 1950-е 
годы, из-за дефицитности сырья (растительного масла) глифталевый ли-
нолеум уступил место поливинилхлоридному. Однако нефтяной кризис 
1973 года, поднявший цены на нефть (и на поливинилхлорид), вынудил 

производителей вновь обратить внимание на природное сырье. Благода-
ря этому к началу 2000-х годов мировой объем производства натураль-
ного линолеума составил более 40 млн кв. м в год.

Компания Forbo выпускает инновационный продукт Marmoleum Click 
— натуральный линолеум в панелях и плитках с замковым соединением 
(на фото). Это сложный трехслойный составной напольный материал 
общей толщиной 9,8 мм. Верхний слой — натуральный линолеум. Далее 
плита HDF (древесно-волокнистая плита высокой плотности) с защитой 
от влаги Aqua Protect  и третий слой — подложка из пробки.

Очень интересно решение по укладке таких панелей или плиток (без 
клея), оснащенных специальным замковым соединением Vlinge Innovation 
system — примерно такой же используется в ламинате. Прежний линоле-
ум был весьма скуден в цветовой гамме. Специалисты Forbo нашли нату-
ральные красители и инновационные способы их интеграции в состав 
линолеума. И Marmoleum ныне представлен в 21 вариации цвета.

В пользу натурального линолеума говорит то, что он обладает рядом 
уникальных свойств, отличающих его от пластика. Он экологичен ввиду 
своей натуральности, антибактерициден (из-за льняного масла), не вы-
деляет хлора, паров пластификаторов и формальдегида. А его износо-
стойкость просто поражает — при правильной укладке и уходе срок 
службы измеряется десятилетиями! Так, износ при трении при одинако-
вых условиях дерева (дуб) составляет 8%, гранита — 4,4%, а линолеума 
— 1,6%! Так что, натуральный линолеум в современном исполнении — 
прекрасная иллюстрация к выражению, что новое — это хорошо забытое 
старое.

По двум направлениям
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	 По	всем	вопросам,	связанным	с	участием	в	конференции,	обращайтесь:
	Мария	Суслова	(прием	заявок	на	участие	в	конференции,	реклама),	msuslova@baltimix.ru
 Евгений	Беляев	(прием	на	рассмотрение	докладов),	ebelyaev@baltimix.ru
	 Тел./факс:	+7	(812)	703-10-19
 www.baltimix-tour.ru,	www.baltimix.ru
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Задача государственной важности

Алексей ЩЕГЛОВ

Р
асселение аварийного жилья является одним из важ-
нейших национальных проектов. В середине июля в 
Фонде содействия реформированию ЖКХ рассказали об 
итогах реализации программы по переселению граж-
дан из аварийного жилья, признанного таковым до 1 

января 2012 года. На состоявшемся совещании членов на-
блюдательного совета госкорпорации под председательством 
Сергея Степашина состоялся подробный разговор о ситуации 
с реализацией этой программы на 1 июля как в целом по 
стране, так и в конкретных регионах, представители которых 
присутствовали на мероприятии.

Программа должна быть завершена в срок до 1 сентября 
2017 года и информации о том, как осуществляется ее реали-
зация, очень много. С учетом актуальности и важности этих 
сведений, Фонд ЖКХ подготовил инфографику, позволяющую 
не только ознакомиться с ходом реализации программы по 
переселению граждан из аварийного жилья по состоянию на 1 
июля 2017 года в целом по стране, но и дающую наглядное 
представление о динамике ее выполнения как в разрезе феде-
ральных округов, так и субъектов РФ. Инфографика позволяет 
проследить — кто в настоящее время в лидерах по реализации 
программы, где наблюдаются трудности с ее выполнением, 
увидеть картину по финансовой составляющей — какие сред-
ства были затрачены государством и региональными бюдже-
тами с 2008 года (напомним, Федеральный закон №185-ФЗ «О 
Фонде содействия реформированию жилищно-коммунально-
го хозяйства был принят 21 июля 2007 года).

В первом блоке инфографики «Переселение граждан из 
аварийного жилья (185-ФЗ)» представлен порядок призна-
ния дома аварийным и то, каким требованиям должно соот-
ветствовать новое жилье. цифры впечатляют: с 2008 года по 
31 декабря 2016 года в рамках 185-ФЗ переселено 870 тыс. 

человек из аварийного жилья площадью 13,32 млн кв. м, на 
эти цели направлено более половины триллиона рублей! И 
можно с уверенностью констатировать — деньги государ-
ства работают!

Второй блок инфографики посвящен исполнению Указа 
Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 года №600 
«О мерах по обеспечению граждан Российской Федерации 
доступным и комфортным жильем и повышению качества 
жилищно-коммунальных услуг». В соответствии с данным 
Указом до 1 сентября 2017 года необходимо переселить 
711,58 тыс. человек из аварийного жилья площадью 11,145 
млн кв. м, признанного таковым до 1 января 2012 года.

На сегодня можно констатировать, что объем расселен-
ной с 2013 года площади аварийного жилья достиг 8,46 млн 
кв. м (75,9%), а количество переселенных граждан составило 
540,89 тыс. человек (76%). Таким образом, до 1 сентября 
2017 года осталось расселить 2,68 млн кв. м аварийного жи-
лья и обеспечить комфортными и безопасными условиями 
проживания 170,69 тыс. человек.

Сравнительный анализ таблиц «Ликвидация аварийного 
жилищного фонда, признанного таковым до 1 января 2012 
года» и «Признание домов аварийными после 1 января 2012 
года» показывает, что начиная с 2014 года в стране ежегодно 
ликвидируется больше аварийного жилищного фонда, чем 
признается таковым. Таким образом, если сохранятся набран-
ные темпы, сроки расселения аварийного жилья могут сокра-
титься до нескольких лет, и мы уже не услышим историй о 
том, как граждане десятилетиями жили в аварийных домах, 
ожидая переселения.

На сегодняшний день 10,5 млн кв. м жилья признаны ава-
рийными после 1 января 2012 года. Особенно большое вни-
мание и Фонд ЖКХ, и Министерство строительства и ЖКХ РФ 
уделяют работе по контролю за качеством предоставляемого 
гражданам жилья в соответствии с приказом Минстроя Рос-

сии от 1 октября 2015 года №709/пр «О создании комиссии 
по вопросам качества жилых помещений, предоставленных 
гражданам при реализации региональных программ по пе-
реселению граждан из аварийного жилищного фонда». В 
информационном блоке указано также, сколько домов по-
ставлено на контроль. 

В летние месяцы, с наступлением благоприятных погод-
ных условий, регионы усиливают работу по устранению вы-
явленных недостатков в многоквартирных домах. Это прино-
сит свои плоды, и только за июнь 2017 года уже 123 дома 
снято с контроля Фонда ЖКХ. Работа в этом направлении 
продолжается. Большую помощь в ней оказывают представи-
тели общественных организаций, Госжилинспекций, актив-
ные и неравнодушные граждане.

Третий блок инфографики посвящен реализации про-
граммы переселения по федеральным округам и субъектам.

В целом же по стране 14 субъектов (Республика Ингуше-
тия, Карачаево-Черкесская Республика, Чеченская Республи-
ка, Калининградская, Московская, Магаданская, Ростовская, 
Рязанская, Тамбовская и Тюменская области, города Москве 
и Санкт-Петербург, а также Ханты-Мансийский автономный 
и Ненецкий автономный округа) расселили в полном объеме 
аварийный жилищный фонд, признанный таковым по состо-
янию на 1 января 2012 года. Выполнения программ переселе-
ния свыше 80% от общего объема достигли в 29 субъектах 
РФ. Выполнение программ менее 80% от общего объема за-
фиксировано в 31 субъекте РФ. К сожалению, риски незавер-
шения программ переселения в установленные сроки имеют-
ся в Амурской, Ивановской, Иркутской, Саратовской, Твер-
ской, Тульской и Псковской областях, Республиках Карелии и 
Тыве и Забайкальском крае. 

В Фонде содействия реформированию ЖКХ представили 
актуальные данные о ходе реализации программы 
переселения граждан из аварийного жилья

ЖКХ

Справочно
 Пользователи Интернета могут ознакомиться с полной 

версией инфографики на сайте Фонда ЖКХ в разделе 
«Результаты работы/Информационные бюллетени для СМИ».

1
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ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

В Астрахани к ЧМ-2018 изменит свой 
облик городской парк
центральный городской парка культуры и отдыха 
«Аркадия» утвержден в качестве фан-зоны, где бу-
дет вестись прямая трансляция матчей Чемпионата 
мира по футболу 2018 года. Поэтому скоро ему 
предстоят существенные  изменения. Уже проведен 
конкурс по реконструкции парка: из 20 планов-про-
ектов отобрали три. В итоге одержал победу проект 
астраханских архитекторов. Сейчас его дорабаты-
вают с учетом требований, предъявляемых к 
фан-зонам и исходя из потребностей дальнейшей 
эксплуатации парка. Сначала  строители приступят 
к замене дорожного и тротуарного покрытия, си-
стемы поливочного водопровода и паркового осве-
щения, реконструируют практически всю террито-
рию. По словам заместителя начальника управле-

ния по строительству, архитектуре и градостро-
ительству администрации города, главного архи-
тектора Астрахани Дмитрия Соколова, реконструк-
ция будет идти от центра к периферии. Глобальных 
изменений не будет, ведь парк имеет свою исто-
рию, которую хотят сохранить. Часть дорожек убе-
рут, перестроят фонтан, появится больше зелени. 

Проект реставрации «Золотого колоса» — объекта куль-
турного наследия федерального значения — еще в апре-
ле прошел согласование в Департаменте культурного 
наследия города. По словам руководителя Департамента 
культурного наследия города Москвы Алексея Емельяно-
ва, по результатам первоначальных комплексных иссле-
дований, в том числе лабораторного обследования бето-
на и смальты, было установлено, что внутренние сило-
вые элементы конструкции (труба и каркас) изношены 
полностью и подлежат замене. В данный момент произ-
водится демонтаж архитектурных элементов фонтана 
для проведения научно-исследовательских работ и воз-
можности замены всех внутренних конструкций фонта-
на, труб и водоподводящей системы. Фонтан был собран 
из 308 фрагментов, из которых 110 уже демонтированы. 
Разборка идет по историческим местам сборки фонтана 
1954 г. Сохранность смальты на демонтируемых фраг-
ментах составляет от 5 до 20%. Сохранность смальты 
внизу у основания колоса составляет от 20 до 40%. Сня-
тые фрагменты фонтана, выполненные из бетона и обли-
цованные смальтой, будут отреставрированы в мастер-
ских. По методике реставрации, все элементы, не поте-
рявшие свои физические свойства, будут возвращены на 
прежние места. Фрагменты смальты будут сохранены и 
впоследствии дополнены.

Демонтаж производится с маркировкой каждого эле-
мента, после чего элементы перевозятся в производ-
ственное помещение. Демонтаж элементов гранитного 
основания также будет выполнен с маркировкой, и каж-
дый элемент вернется на свое место.

Фонтан высотой в 16 м был выполнен из железобе-
тонных элементов, облицованных золотой и красной 
мозаичной смальтой разных оттенков. На основании, 
отделанном серым гранитом, были установлены огром-
ные рога изобилия, покрытые многоцветной смальтой. 
«Золотой колос» оборудовали двумя насосами мощно-
стью 110 кВт, позволявшими вздыматься одновременно 
66 струям, 30 из которых достигали 25 м. Водяные струи 
фонтана «Золотой колос», вылетающие из золотых зе-
рен, изображали характерные «усы» колоса.

другие подходы. Но, в любом случае, не может быть 
универсальных коробочных решений. То, что было 
сделано в этой сфере в Москве, невозможно взять под 
кальку и переложить, к примеру, на Новосибирск.

«Также мы будем работать над индексом оценки го-
родской среды, потому что это вещь достаточно субъ-
ективная, и мы должны найти оптимальные решения 
вместе с нашими экспертами — АИЖК, КБ «Стрелка», 
экспертным советом», — заключил министр. 

О том, какими будут стандарты комплексного благо-
устройства территорий, рассказал партнер КБ «Стрел-
ка» Алексей Муратов. По его словам, у тех, кто впервые 
сталкивается этим термином, может возникнуть ощу-
щение, что новые стандарты будут наподобие ГОСТов, 
но это не так. Это образец, эталон и основа для модерни-
зации нормативной базы. «В наших городах дефицит 
городской среды. Одного благоустройства недостаточ-
но. Современная городская среда должна быть разно-
образной и компактной. Все необходимые сервисы — в 
5-10 минутной пешеходной доступности. Именно такая 
среда не устаревает морально. Умение формировать та-
кую среду было утрачено во всем мире. Но постепенно 
специалисты в разных странах вновь его обрели, а мы 
по-прежнему топчемся на месте. Наши города застряли 
в 1970-х, всего 8% городских территорий можно назвать 
полностью городскими. Но шанс изменить ситуацию 
есть. Мы очень много строим, но делать это надо по со-
временным моделям. Для этого и нужны стандарты. От 
этого зависит, какую среду мы оставим нашим детям и 
внукам — комфортную или ту, которую придется все 
время реновировать», — говорит Алексей Муратов.

По данным Минстроя, в рамках программы по 
формированию комфортной городской среды в этом 
году будет отремонтировано 19 574 дворов, 2 515 зна-
ковых общественных пространств в 1 657 муниципа-
литетах, в которых проживает почти 85 млн человек. 
«В конце года мы посмотрим уровень этих работ», — 
подчеркнул министр.

Итог обсуждения можно сформулировать словами 
генерального директора АИЖК Александра Плутника, 
который отметил, что развитие городской среды оказы-
вает прямое влияние на все сферы экономики города. 
«Мы смотрим на программу развития городов шире, 
чем просто на программу по благоустройству. Среда, 
которая сегодня начинает развиваться в российских го-
родах — это новая экономика, которая изменит каче-
ство жизни горожан», — заявил Александр Плутник.

Премьер рассказал, что в правительстве в рамках «Ос-
нов государственной политики регионального разви-
тия на период до 2025 года» готовится стратегия про-
странственного развития. Также Дмитрий Медведев 
поручил Минстрою России, Минэкономразвития Рос-
сии и АИЖК разработать стратегию развития городов 
России на период до 2025 года. 

«Я считаю правильным то предложение, которое 
было сформулировано, — о разработке стратегии 
пространственного развития и развития городов до 
2025 года, стратегии на основе стандартов. Они дей-
ствительно необходимы. Я дам такое поручение Ми-
нистерству экономического развития вместе с Мини-
стерством строительства. Надо к этому привлечь 
Агентство по ипотечному жилищному кредитованию 
и утвердить то, о чем здесь говорили коллеги — стан-

дарты и индекс качества городской среды и стандарт 
комплексного развития территорий. С их помощью 
мы сможем увидеть, как реально развиваются горо-
да», — выразил уверенность премьер.

Как отметил министр строительства и ЖКХ Миха-
ил Мень, Минстрой совместно с АИЖК начинает ра-
боту над критериями стандартов комфортной город-
ской среды. «Это очень важная работа, — отметил 
министр, — потому что тут нет единого универсаль-
ного подхода — страна большая, муниципалитеты 
абсолютно разные. Для исторических поселений нуж-
ны одни стандарты, причем в большинстве случаев 
для каждого свои. Даже если говорить о вывесках, 
размещаемых на фасадах зданий, они должны быть 
разные в зависимости от духа этого города». В круп-
ных городах, по мнению Михаила Меня, должны быть 

Вода и золото

«Аркадия» похорошеет 

Справочно
 Фонтан «Золотой 

колос» был постро
ен в 1954 году, од
нако у него был 
предшественник, 
созданный в 1939 
году в центре треть
его Каменского пру
да к открытию Все
союзной сельско
хозяйственной вы
ставки (ВСХВ). Пер
вый фонтан «Ко
лос» был возведен 
под впечатлением 
от фонтана «Как
тус» архитекторов 
Андре Гране и Ро
жеАнри Эксперта 
для Колониальной 
выставки в Париже 
в 1931 году. Россий
ский «Колос» был 
выполнен из мед
ных листов, которые 
быстро стали тем
неть и разрушаться, 
поэтому фонтан 
был демонтирован в 
1949 году.  Когда в 
19501954х годах 
ВСХВ масштабно 
реконструиро
валась, было реше
но вновь создать 
«Колос».

Справочно
 Парк «Аркадия», или, как его 

еще называют местные 
жители, «Аркаша», занимает 
3,8 га в Кировском районе 
Астрахани. Он основан 
на денежные средства 
астраханского мецената купца 
II гильдии К. А. Поляковича. 
В 1891 году сад принял первых 
отдыхающих и получил 
название «Аркадия». Это было 
первое место отдыха 
в Астрахани такого масштаба. 
За последние пять лет средняя 
посещаемость парка составила 
более 400 тыс. человек в год.

с.1

с.1

Эталон комфорта

Кстати
ВО II КВАРТАЛЕ 
РЕйТИНГ 
РЕГИОНОВ ПО 
РЕАЛИЗАцИИ 
ПРИОРИТЕТНОГО 
ПРОЕКТА 
«ФОРМИРОВАНИЕ 
КОМФОРТНОй 
ГОРОДСКОй 
СРЕДЫ» 
возглавила 
Калужская 
область. Второе 
место делят 
Красноярский край 
и Республика 
Чечня. На третьей 
ступени — 
Калининградская 
область.

Проект благоустройства парка от архитекторов Semenov Studio
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Без прошлого нет будущего

Алексей АНДРЕЕВ

Н
овый проект компании Urban Group — открытая 
дискуссионная площадка «URBAN FUTURE: город 
вчера / город завтра» — стартовал на днях в сто-
личном Digital October. Узнать мнение специали-
стов в области градостроительства о том, как в 

свете преобразований урбанистического пространства 
меняется идеологическая концепция современных горо-
дов, мог любой желающий. Вход на мероприятие, про-
шедшее в формате Public talk, был свободный. Собствен-
ным видением того, какими же должны быть «города 
будущего», с собравшимися поделились известные деве-
лоперы, архитекторы, урбанисты и журналисты. Орга-
низаторы специально попросили ключевых спикеров не 
готовить презентации и не выступать со слайдами, дис-
куссия была построена в виде ответов на вопросы моде-
ратора и дополнялась комментариями «из зала». 

Одним из самых интересных результатов первой 
встречи экспертов-визионеров, популяризующих 
идею идеальных «городов для жизни», стал вывод, что 
«Городам будущего нужно прошлое!»

Об этом, в частности, много говорил российский 
историк, искусствовед и архитектурный критик Григо-
рий Ревзин. «Новые города — важное условие дальней-
шего развития страны, — уверен он. — Они, прежде 
всего, необходимы по одной простой причине: на се-
годняшний день нет ни одного убедительного проекта, 
как сделать средний типовой район мегаполиса чем-то 
таким, что можно было бы назвать городом с его мно-
гофункциональностью и качеством среды, которые 
жители могли бы идентифицировать с собой. Однако 
город будущего, по своей сути, всегда будет оставаться 
городом прошлого со всей сложностью окружающей 
его городской среды, с улицами, площадями, набереж-
ными, парками и переулками».

Об инновационных моделях городского развития, 
приводя примеры успешного западного опыта, расска-
зал координатор шведской модели устойчивого город-
ского развития SymbioCity Константин Соколов. Часть 
его выступления была посвящена взаимосвязи градо-
строительства с учетом создания благоприятной эколо-
гической обстановки. В Швеции, к примеру, большое 
внимание уделяют синергии урбанистики и экологии 
— «зеленым» технологиям, энергоэффективности, сни-
жению вредных выбросов и т. д. Вот только реализовы-
вать подобные нововведения у нас, к сожалению, чрез-
вычайно трудно, не имея достаточных для этого денеж-

ных средств. Об этом «российская сторона» тут же по-
спешила напомнить шведскому концептуалисту — 
просто взять и позаимствовать скандинавский нова-
торский опыт в России не получится, хотя бы из-за 
большой разницы в уровне доходов населения.

В свою очередь, основатель девелоперской компа-
нии Urban Group Александр Долгин на примере своего 
портфельного проекта в Московском регионе — горо-
да-события «Лайково» — показал, какие ценности 
должны закладываться в проекты городов будущего. 
«Концепция нового города достаточно простая, с од-
ной стороны, и одновременно трудная в воплощении 
в современных условиях — с другой, — отметил он. 
— Наша идея состоит в том, чтобы человек охотно 
взял на себя ответственность за то, как выглядит фа-
сад его дома, подъезд, улица и двор. Сложность заклю-
чается лишь в небольшом количестве людей, готовых 
в настоящее время принимать такую идею. Строи-
тельство новых современных миниполисов — это по-
пытка приблизить людей к ощущению маленькой ро-
дины, города, который будет понятен его жителю». 

Только так в России вместо очередных «человейни-
ков» с их «спальными районами» станут появляться 
новые города, способные воспитывать настоящих го-
рожан. Собственную позицию о том, как город фор-

мирует своего жителя, высказал идеолог и основатель 
сети центров прикладной урбанистики Святослав 
Мурунов. «Город — это сложнейший вызов для всех, 
кто имеет к нему отношение, начиная от девелопера 
и архитектора и заканчивая городскими сообщества-
ми. Для нашей страны тема новых городов сейчас осо-
бенно актуальна, так как в настоящее время 80% на-
селения мегаполиса — это переселенные в город лю-
ди, которые способны приспособиться ко всем небла-
гоприятным внешним условиям, и изменить эту ситу-
ацию практически невозможно. Другое дело — новый 
город. Он является неким стимулом в воспитании со-
временного горожанина, который становится при-
частным к образованию комфортной окружающей 
среды вокруг себя».

Перспективы развития городов нового 
поколения обсудили публично

Справочно
 В первой 

публичной 
дискуссии «URBAN 
FUTURE: город 
вчера / город 
завтра» также 
приняли участие: 
генеральный 
директор Института 
современной 
урбанистики Ольга 
Чудинова, вице
президент, 
директор по 
развитию 
городской среды 
фонда «Сколково» 
Елена Зеленцова, 
историк 
архитектуры, член 
Союза московских 
архитекторов 
Сергей Кавтарадзе, 
архитектор, 
партнер бюро 
Kleinewelt 
Architekten Георгий 
Трофимов и доцент 
ВШЭ Иван 
Медведев.

«В формировании 
качественной и 
комфортной 
среды принимать 
более активное 
участие должны и 
сами жители», — 
считает 
основатель 
девелоперской 
компании Urban 
Group, профессор 
ВШЭ Александр 
Долгин (на фото 
справа)

Актуальные 
вопросы будущего 
градостроения 
обсудили в формате 
Public talk  

Комфортные условия жизни для каждого члена семьи в «Лайкове» были созданы уже на градостроительном уровне
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парка, организуются дополнительные проходы 
под 6 транспортными мостами. Также создают-
ся  веломаршруты, интегрированные в общего-
родскую сеть, трассы экстремального катания, 
беговые дорожки для разного уровня подготовки 
вплоть до полноценного марафонского маршру-
та. Предусмотрено  развитие спортивной функ-
ции в местах сосредоточения существующих 
спортивных объектов, в том числе на базе стади-
она «Свиблово». 

Отдельное внимание уделено образовательной 
функции. В местах, наиболее приближенных к 
учебным заведениям, создаются площадки для за-
нятий на открытом воздухе и эксперементариумы. 
Школьники и студенты района смогут ближе по-
знакомиться с флорой и фауной реки Яузы, а также 
получить навыки по физике, картографии, геоло-
гии, гидрологии, инженерии и другим смежным 
дисциплинам. Культурная составляющая представ-
лена новым зданием музея реки Яузы и историче-
ским маршрутом, включающим такие достопри-
мечательности,  как усадьба Свиблово, храм По-
крова Пресвятой Богородицы в Медведкове, храм 
Воздуха. Сейчас коллектив разработчиков ведет ра-
бочее проектирование первого участка у улицы Коль-
ской. Приступить к реализации проекта планируется 
уже в этом году.

«По Яузе-реке»
В Москве реализуется проект  
единого парково-рекреационного пространства

Владимир ТЕН

И
дея организации в столице единого парково-рек-
реационного пространства принадлежит предсе-
дателю Мосгордумы Алексею Шапошникову. Он 
обратился за помощью в разработке идеи к депу-
тату МГД, президенту НИУ МГСУ Валерию Тели-

ченко, который, сразу оценив потенциал и красоту за-
мысла, собрал коллектив для работы над этим проек-
том среди специалистов и студентов университета. За-
бегая вперед, отметим, что итоговая концепция разви-
тия парка, подготовленная командой проектировщи-
ков из НИУ МГСУ и архитектурного бюро «НПО «Век-
тор», была удостоена золотого знака международного 
фестиваля архитектуры «Зодчество-2016».

Сверхзадачей этого проекта стало создание «зеле-
ной» магистрали для прогулок, рекреации, занятий 
спортом и отдыха. А река Яуза подходит для реализа-
ции проекта, потому что расположена между двумя 
крупными магистралями города и связывает Москов-
скую область с центром столицы.

Казалось бы, зачем создавать гигантскую рекреа-
ционную зону, когда и так в поле ее охвата функцио-

нирует достаточное количество отдельных парковых 
и рекреационных объектов? Ведь такой зоной трудно 
будет управлять. Но инициаторы проекта, наоборот, 
полагают, что единый управляющий центр позволит 
решить ряд проблем. Во-первых, можно будет достичь 
единого уровня благоустроенности территорий и 
уровня сервиса. Во-вторых, значительно упростится 
процесс событийного наполнения пространства, ис-
чезнет проблема дублирования функций и неравно-
мерности инфраструктуры. В-третьих, будет проще 
управлять развитием парка в соответствии с общей 
концепцией. В любом случае, это приведет к позитив-
ным изменениям и станет мощным катализатором к 
развитию пространства. 

В целом, проект «Парк Яуза» направлен на объеди-
нение разрозненных прибрежных территорий и пар-
ковых пространств в поймах рек Яузы, Чермянки, Ли-
хоборки и Ички. В результате объединения город по-
лучит единое рекреационное пространство с общей 
протяженностью береговой линии более 24 км. Гео-
графическое положение и сохранившийся зеленый 
ландшафт прибрежных территорий позволят сформи-
ровать уникальную зеленую магистраль для пеших и 
велосипедных прогулок от Ростокинского акведука до 
МКАД без пересечения с автомобильными дорогами. 

Новый парк призван улучшить экологию горо-
да, пешеходную связанность соседних районов, а 
также создать новую рекреационную связь с обла-
стью. Река объединит в единую сеть существую-
щие зоны городской активности: Главный ботани-
ческий сад  имени цицина, ВДНХ, Сад Будущего, 
Певческое поле, Джамгаровские  пруды. На основе 
наиболее крупных зон формируются узловые точ-
ки объединенного парка. Они связаны между со-
бой вновь создаваемыми спортивными, культур-

ными и досуговыми маршрутами.  Таким обра-
зом, структура «Парка Яуза» строится на простой и 
логичной схеме, основой которой является река и 
ее притоки.

В рамках проекта решаются основные вопро-
сы проницаемости береговой территории, созда-
ется непрерывная связь на протяжении всего 

Согласно проекту, 
на протяжении 
24 км береговой 
линии будет 
организовано 
единое зеленое 
пространство 
для пеших 
и велосипедных 
прогулок


